
На «Кинотавре» выстрои-
лась очередь за «Капитаном 
Волконоговым», а «Манюня» 
покорила даже самых 
суровых кинокритиков

ДУМА-2021 «Российская газета» публикует постановление ЦИК 
об итогах выборов

Охотный ряд

Михаил Загайнов

С
тартовала ежегодная рас-
сылка налоговых уведом-
лений для уплаты физи-

ческими лицами транспортно-
го и земельного налогов, а так-
же налога на имущество. Об 
этом сообщает Федеральная на-
логовая служба (ФНС). Всего 
будет направлено 67,1 млн та-
ких уведомлений. Из них 44,6 
млн — на бумаге по почте заказ-
ными письмами, 22,5 млн — в 
электронном виде через лич-
ные кабинеты налогоплатель-
щиков.

Общий объем начислений в 
уведомлениях составил 299,2 
млрд руб. с приростом в 2% по 
сравнению с прошлым годом. 
«Налоговые уведомления адре-
сованы владельцам налогоо-
благаемого имущества: тран-
спортных средств, земельных 

участков, объектов капиталь-
ного строительства за период 
в л а д е н и я  в  теч е н и е  2 0 2 0 
года», — говорится в сообщении 
ведомства.

По сравнению с прошлым го-
дом порядок расчета изменил-
ся. Для расчета транспортного 
налога с применением повыша-
ющих коэффициентов будет ис-
пользоваться перечень легко-
вых автомобилей средней стои-
мостью от 3 млн рублей за 2020 

год, размещенный на сайте мин-
промторга. В него дополнитель-
но были включены такие марки 
и модели, как Mazda CX-9, 
Honda Pilot, Chrysler Pacifica, 
Jeep Wrangler,  Jeep Grand 
Cherokee, Subaru Outback 2.5i-S 
ES Premium ES и WRX STI 
Premium Sport.

Кроме того, по земельному 
налогу в ряде регионов будут 
применяться новые результаты 
государственной кадастровой 

оценки земель, вступившие в 
силу с прошлого года. С ними 
можно ознакомиться, получив 
выписку из Единого государст-
венного реестра недвижимости 
в МФЦ или на официальном 
сайте Росреестра.

Еще одно нововведение каса-
ется имущества физических 
лиц. Во всех регионах (кроме 
Севастополя) в качестве нало-
говой базы будет применена ка-
дастровая стоимость объектов 
недвижимости.

При этом для исчисления на-
лога использованы понижаю-
щие коэффициенты. Рассылка 
налоговых уведомлений и их 
доставка налогоплательщикам 
через почтовые отделения 
пройдет в течение сентября — 
октября текущего года. Налоги 
следует оплатить не позднее 1 
декабря 2021 года, отметили в 
службе.  

Галина Мисливская

В
ыборы в Государст-
венную Думу восьмо-
го созыва состоялись. 
Центризбирком ут-
вердил окончатель-
ные итоги голосова-
ния и распределил 
450 мандатов между 
победителями. Се-

рьезных нарушений в ходе голо-
сования не выявлено, явка ока-
залась выше, чем на прошлых 
думских выборах, новшества 
этой избирательной кампании 
ЦИК намерен развивать и со-
вершенствовать.

«Предлагаю Центральной 
избирательной комиссии в со-
ответствии с законом подпи-
сать документы и определить 
результаты выборов депутатов 
Госдумы восьмого созыва», — 
сказала глава ЦИК Элла Памфи-
лова на вчерашнем заседании 
комиссии.

Ровно в 13.02 по московскому 
времени члены Центризбиркома 
в присутствии представителей 
участвовавших в предвыборной 
гонке партий подписали итого-
вый протокол, а затем — сводную 
таблицу с результатами голосо-
вания. «Эти документы объек-
тивно отражают все результаты 
прошедших 17, 18 и 19 сентября 
выборов», — заявила глава ко-
миссии Элла Памфилова.

Согласно протоколу и свод-
ной таблице, в Госдуму восьмо-
го созыва по спискам прошли 
пять партий, мандаты между 
ними распределились следую-
щим образом:

«Единая Россия» — 324
КПРФ — 57
«Справедливая Россия — За 

правду» — 27
ЛДПР — 21
«Новые люди» — 13.
По одному мандату в округах 

получили «Родина», «Граждан-
ская платформа» и Партия Ро-
ста. Также в число 450 депута-
тов нижней палаты парламента 
вошли 5 самовыдвиженцев.

Глава ЦИК Элла Памфилова в 
докладе об итогах голосования 
оценила конкуренцию среди 
партий и кандидатов. По данным 
комиссии, 14 политических пар-
тий выдвинули 58,8 тысячи кан-
дидатов на выборах всех уров-

ней. Если говорить о думской 
кампании, то конкуренция на 
один мандат по партийным спи-
скам составила 17 кандидатов на 
место, по одномандатным окру-
гам — 9 кандидатов. Таким обра-
зом, количественно конкурен-
ция на выборах была высокой, 
констатировала глава ЦИК. А ка-
чество кандидатов определили 
избиратели на голосовании, до-
бавила она.

Явка в этот раз оказалась 
выше, чем в на прошлых выборах  
в Госдуму: в 2016 году она соста-
вила 47,88%. В этом году в спи-
ски избирателей были включены 
109 204 662 человека, на участки 
пришли 51,72% граждан с актив-
ным избирательным правом.

«Огромное спасибо нашим 
избирателям. Мы сделали все, 
что могли, исходя из своего пони-
мания чести и совести, а судить 
уже вам. Это были самые слож-

ные выборы», — сказала Элла 
Памфилова. Слова благодарно-
сти — и членам избиркомов всех 
уровней, которые обеспечивали 
голосование на 96 тысячах 
участков 17, 18 и 19 сентября.

Серьезных нарушений, спо-
собных повлиять на результаты 
народного волеизъявления, 
ЦИК не зафиксировал. Всего с 
момента объявления думских 
выборов в комиссию поступило 
8394 обращения, из этого коли-
чества всего 166 — сигналы о 
возможном принуждении к го-
лосованию и 200 — о предпола-
гаемых фальсификациях. Мате-
риалы переданы правоохрани-

тельным органам, в Следствен-
ный комитет и Генпрокуратуру, 
заявила Элла Памфилова.

Она также ответила всем 
тем, кто уже через час после на-
чала голосования начал гово-
рить о «грязных» выборах и за-
шкальном количестве наруше-
ний. О реальном масштабе на-
рушений, по ее словам, говорит, 
например, количество аннули-
рованных бюллетеней. Глава 
ЦИК подчеркнула, что требова-
ла от коллег в регионах нещадно 
пресекать злоупотребления и 
отменять итоги везде, где есть 
сомнения в их достоверности. 
Так, по итогам проверок «при-

знаны комиссиями недействи-
тельными 40 605 избиратель-
ных бюллетеней на 157 избира-
тельных участках в 43 регионах 
страны», сообщила Памфилова.

Она уточнила, что это «всего 
четыре десятитысячных про-
цента бюллетеней, выданных 
избирателям». «И это грязная 
кампания?» — недоумевает 
председатель Центризбиркома.

Все, кто не согласен с итога-
ми, должны подавать предмет-
ные жалобы, а не «пустышки, 
написанные под копирку», кото-
рые только отвлекают 
комиссии от работы, 
добавила Памфилова.

КОШЕЛЕК В Федеральной налоговой службе рассказали, 
как изменился расчет налогов в 2021 году

Кому трубят сбор

ФЕСТИВАЛЬ

А К Ц Е Н Т

Огромное спасибо нашим избирателям. 
Мы сделали все, что могли, исходя 
из своего понимания чести и совести, 
а судить уже вам. Это были самые 
сложные выборы

А К Ц Е Н Т

По земельному налогу в 2021 году 
в ряде регионов будут применяться 
новые результаты государственной 
кадастровой оценки земель

Австралийский доллар 53,1426
Азербайджанский манат 42,9712
Армянский драм** 14,8345
Белорусский рубль 29,2348
Болгарский лев 43,8014
Бразильский реал 13,7650

Венгерский форинт** 23,9981
Вон Республики Корея*** 61,9590
Гонконгский доллар* 93,7865
Датская крона 11,5211
Доллар США 73,0081
Евро 85,6823

Индийская рупия** 99,0343
Казахстанский тенге** 17,1683
Канадский доллар 57,5637
Киргизский сом** 86,0669
Китайский юань 11,2940
Молдавский лей* 41,2359

Новый туркменский манат 20,8893
Норвежская крона* 84,9890
Польский злотый 18,5559
Румынский лей 17,3062
СДР  103,5992
Сингапурский доллар 54,0320

Таджикский сомони* 64,4094
Турецкая лира* 82,8179
Узбекский сум**** 68,4237
Украинская гривна* 27,4396
Фунт стерлингов 100,0722
Чешская крона* 33,7142

Шведская крона* 84,5794
Швейцарский франк 78,9874
Южноафриканский рэнд* 48,9573
Японская иена** 66,1515

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 25.09.21

34-я Московская 
Международная 
книжная ярмарка 
открылась 
в «Экспоцентре»

Проверка слуха: 
ТО да не то. 
Кто обязан 
пройти техосмотр 
с 1 октября

Хроника трагедии. 
Снежная буря 
на Эльбрусе унесла 
жизни пяти 
альпинистов

Олег Знарок возглавит 
сборную России 
по хоккею 
на Олимпиаде 
в Пекине
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ПРАВО Совет при 
президенте отверг идею 
регулировать совместные 
автопоездки граждан

Попутчику 
закон не писан

Владислав Куликов

Совет при президенте России по кодификации и совер-
шенствованию гражданского законодательства резко 
раскритиковал законопроект, прописывающий прави-
ла совместных поездок граждан на автомобилях. Вер-
дикт экспертов — светил юридического мира — одноз-
начен: такой закон нам не нужен.

Речь, как правило, о дальних поездках, когда гра-
ждане как-то находят друг друга, в основном через ин-
тернет, и отправляются в совместное путешествие.  А 
водителю платят компенсацию за бензин и беспокой-
ство. Это может быть как дорога на юг, так и просто по-
ездка в другой город по делам. У каждого по своим. И 
нет, это не такси. Водителю тоже надо туда ехать, и он 
берет попутчиков, чтобы компенсировать расходы 
или просто не скучать в дороге. 

Разработчики раскритикованного проекта предло-
жили не просто детально прописать правила таких по-
ездок, но даже, например, ввести предельную сумму 
компенсации, которую водитель вправе взять с пасса-
жира. Мол, не любишь скучать за рулем по до-
роге из Москвы в Рязань? Бери не больше пя-
тисот (допустим) рублей за веселье.

CЛЕДСТВИЕ Александр 
Бастрыкин предложил 
ограничить негативное 
влияние интернета и 
телевидения на детей

Жестокая Сеть

Наталья Козлова

Вчера сразу после возвращения из Перми председа-
тель Следственного комитета РФ Александр Бастры-
кин дал интервью ТАСС, в котором высказал свое виде-
ние причин трагедий, подобных тем, что произошли в 
Пермском университете. 
По мнению главного следователя страны, в таких тра-
гедиях виновато  «деструктивное влияние интернета».

По словам председателя Следственного комитета, 
подчиненным которого приходится первыми приез-
жать на подобные происшествия и потом месяцами 
разбирать их в деталях, подростки буквально живут в 
интернете, а он сегодня наполнен насилием. Это накла-
дывается на то, что подростки «не получают достаточ-
ного уровня воспитания, культуры».

 Героями интернета становятся те, кто получает ма-
териальный достаток «любым путем», считает Алек-
сандр Бастрыкин.

 — Интернет, телевидение, социальные сети стали та-
ким источником воспитания, который культивирует 
насилие, равнодушие к проблемам сверстников, без-
нравственность. Детей надо вытаскивать из 
интернета, а не погружать их туда за бюджет-
ные деньги», — заявил глава СК.

ВЫПЛАТЫ Сколько 
выделят на соцподдержку 
россиян в 2022 году

Дети — 
к деньгам

Евгения Думанская, Георгий Панин

Семьи, у которых в 2022 году появятся дети, получат 
материнский капитал в размере 503 237 рублей за пер-
вого ребенка, а при рождении или усыновлении второго 
и последующих детей он составит 665 009 рублей. Об 
этом сообщила вице-премьер Татьяна Голикова на засе-
дании комиссии по регулированию социально-трудо-
вых отношений при правительстве.

Индексация проводится за счет федерального бюд-
жета. Всего на выплату материнского капитала в 
2022 — 2024 гг. направят более 1,6 трлн руб. Согласно 
прогнозу, в 2024 году маткапитал на первого ребенка 
будет 544 301 руб., а за второго и последующих детей — 
719 274 руб.

Еще до рождения ребенка беременные женщины, ко-
торые встали на учет в ранние сроки, могут рассчиты-
вать на поддержку в виде ежемесячного пособия. На эти 
цели предусмотрены бюджетные ассигнования на три 
года в размере 73 миллиардов рублей — ежегодно выпла-
ты смогут получить более 412 тысяч россиянок. На по-
собия семьям, имеющим детей в возрасте от трех до 
семи лет, из федерального бюджета выделят около 960 
млрд руб. — выплаты получат родители почти трех мил-
лионов детей в год. Примерно 258 млрд руб. 
пойдет на пособия для одиноких родителей, 
воспитывающих детей в возрасте от 8 до 17 лет. 
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Элла Памфилова поблагодарила как избирателей, так и членов избиркомов всех уровней, которые обеспечивали голосование. 
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Постановление Центральной избирательной комиссии Российской Федерации
от 24 сентября 2021 г. № 61/467-8 г. Москва

Об установлении общих результатов выборов депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва

На основании Протокола Центральной избирательной комис-
сии Российской Федерации о результатах выборов по федераль-
ному избирательному округу от 24 сентября 2021 года, а также на 
основании протоколов и решений окружных избирательных 
комиссий о результатах выборов по одномандатным избиратель-
ным округам, руководствуясь пунктами 26 и 27 статьи 27, статья-
ми 88, 89 и 90 Федерального закона «О выборах депутатов Госу-
дарственной Думы Федерального Собрания Российской Федера-
ции», Центральная избирательная комиссия Российской Федера-
ции постановляет:

1. Признать выборы депутатов Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федерации восьмого созыва по 
федеральному избирательному округу состоявшимися, а резуль-
таты выборов — действительными.

2. Установить, что в Государственную Думу Федерального 
Собрания Российской Федерации восьмого созыва избрано 450 
депутатов: 225 — по федеральному избирательному округу 

и 225 — по одномандатным избирательным округам (список 
избранных депутатов прилагается).

3. Официально опубликовать настоящее постановление в 
«Российской газете», а также опубликовать его в официальном 
печатном органе Центральной избирательной комиссии Россий-
ской Федерации — журнале «Вестник Центральной избиратель-
ной комиссии Российской Федерации» и официальном сетевом 
издании «Вестник Центральной избирательной комиссии Рос-
сийской Федерации».

Председатель Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации 

Э.А. Памфилова
Секретарь Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации 
Н.А. Бударина

Список избранных депутатов Государственной Думы Федерального Собрания РФ смотрите на с. 3
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ПРОВЕРКА СЛУХА 
Кто обязан пройти 
техосмотр с 1 октября

Не то ТО

Владимир Баршев

Очередная новость, пугающая автовладельцев, рас-
пространилась в СМИ со ссылкой на Российский союз 
автостраховщиков. Там якобы указали, кто должен 
пройти техосмотр с 1 октября. Сообщалось, что такая 
обязанность возникает у тех, у кого срок действия ди-
агностической карты истек до 1 февраля этого года.

Но РСА такой информации не распространял. Тем 
более что она не соответствует действительности. На-
помним, в Госдуму внесен законопроект, который де-
лает техосмотр для владельцев легковых машин и мо-
тоциклов — физических лиц добровольным. Но пока 
он не принят, формально обязанность проходить ТО и 
получать диагностическую карту у таких автовладель-
цев остается. С 1 марта правительство продлило срок 
действия диагностических карт, срок которых истекал 
в период с 1 февраля по 30 сентября, на полгода. При 
этом закончиться этот срок мог не раньше 1 октября. 
Таким образом, на тех автовладельцев, у которых срок 
действия диагностической карты истек до 1 февраля, 
эта отсрочка не распространялась.

По сути, с 1 октября должны пройти ТО те, у кого 
срок действия диагностических карт истекал в фев-
рале, марте, апреле и мае. Если он истекал в июне, то 
карта действует до ноября. По-прежнему сохраняется 
обязанность предоставить легковую машину на техос-
мотр, если ей исполнилось четыре года.

Также обязанность проходить ТО в установленные 
сроки остается у владельцев грузового транспорта, ав-
тобусов и такси. Для них за отсутствие диагностиче-
ской карты предусмотрена ответственность.

Но для владельцев частных легковых автомобилей 
и мотоциклов ответственность за отсутствие карты не 
предусмотрена. С 22 августа ее наличие не проверяет-
ся. С этой даты страховщики начали продавать полисы 
ОСАГО без ее проверки. У таких автовладельцев обя-
занность пройти техосмотр есть, но если не пройдут, 
то ничего им за это не будет до 1 марта 2022 года. Тогда 
вступит в силу штраф за отсутствие диагностической 
карты. Если раньше не вступит в силу закон, который 
сделает ТО для таких автовладельцев добровольным.  

Жестокая Сеть

По словам Александра Бастрыкина, с кото-
рыми трудно спорить, сегодня  подростки в 
основном ориентируются на героев компью-

терных игр, которые «решают проблемы «просто» — 
ликвидируя оппонента». 

Глава Следственного комитета подчеркивает, что в 
интернете организаторы нападений на школы «полу-
чали информацию о способах и механизме соверше-
ния преступлений». Подростки, кроме того, регулярно 
видят негатив в видеоматериалах очень многих блоге-
ров,  в отдельных театральных постановках и художе-
ственных фильмах. Причем как наших, так и иностран-
ных. Чтобы обезопасить подростков от «информации, 
угрожающей их благополучию, безопасности и разви-
тию», Александр Бастрыкин высказал несколько пред-
ложений. 

Суть их такова: надо сделать всё для того, чтобы вы-
тащить детей из опасных уголков Сети, которых год 
от года становится только больше. И, по утверждению 
Александра Бастрыкина, это задача государственной 
важности, которую придется решать всем миром в са-
мое ближайшее время.

Одно из первых предложений главы СК — принять 
обновленную Концепцию комплексной информаци-
онной безопасности. Она, считает он, будет способст-
вовать предотвращению преступлений, связанных с 
манипулированием сознанием граждан. Особенно тех, 
у кого сознание, по сути, еще и не сформировано. Так 
же глава следственного ведомства предложил усилить 
воспитательный потенциал системы образования.  
Кроме того, необходимо ограничить демонстрацию на 
общедоступных федеральных каналах сцен насилия, 
жестокости, «проявлений аморализма и безнравст-
венности». Бастрыкин уверен, что с телеэкрана надо 
убрать расплодившиеся там во множестве различные 
ток- и реалити-шоу, «десоциализирующие молодежь». 

По мнению главы СК , следует регулярно проводить 
в образовательных учреждениях психологическое те-
стирование учащихся.  А кроме того, детьми и подрост-
ками надо заниматься — то есть создавать и расширять 
всевозможные детские и молодежные движения и по-
могать тем, которые уже действуют.  

СОВФЕД 
Валентина Матвиенко 
призвала защитить 
географические лейблы

Фейкам 
здесь не место

Дмитрий Гончарук

На регистрацию фейковых географических товарных 
знаков необходимо ввести мораторий, чтобы защи-
тить производителей в регионах, считает спикер Со-
вфеда Валентина Матвиенко. Она также призвала до 
конца года закрыть вопрос с разработкой документа 
по развитию сферы интеллектуальной собственности.

«Отразить наш стратегический взгляд на будущее 
сферы интеллектуальной собственности мы просто 
обязаны. Это задаст общие ориентиры и будет гаран-
тировать преемственность принимаемых государст-
вом мер. Затягивать больше нельзя, пора заканчивать 
дискуссию и до конца года этот вопрос так или иначе 
закрывать», — заявила Матвиенко вчера на заседании 
Совета по вопросам интеллектуальной собственности.

Председатель Совфеда назвала несколько конкрет-
ных решений, которые сделали бы проще жизнь пред-
принимателей. Так, в «дорожную карту» (план меро-
приятий «Трансформация делового климата») внесена 
инициатива по ограничению регистрации товарных 
знаков с наименованием географических объектов. 
Спикер привела условный, но основанный на реальных 
ситуациях пример: если когда-то подмосковный пред-
приниматель зарегистрировал товарный знак «Алтай-
ский мед», то настоящие пчеловоды с Алтая, которые 
решили зарегистрировать географическое указание по 
новому закону, не смогут этого сделать или даже попа-
дут под суд. «Мы надеемся, что в контакте с правитель-
ством получится найти компромиссное решение, на-
пример, о моратории на регистрацию новых географи-
ческих товарных знаков», — сказала Матвиенко.  

ВЫБОРЫ ЦИК: онлайн-голосование востребовано гражданами и будет развиваться

Платформа едет дальше
Галина Мисливская 

С
истема дистанционно-
го электронного голо-
сования (ДЭГ) справи-

лась со своей задачей, с ее по-
мощью 17—19 сентября в семи 
регионах проголосовали более 
2,5 миллиона россиян, или чет-
верть избирателей Москвы, Се-
вастополя, Курской, Мурман-
ской, Нижегородской, Ростов-
ской и Ярославской областей, 
имеющих подтвержденные за-
писи на портале госуслуг. ЦИК 
намерен дать «зеленый свет» 
дальнейшему развитию этой 
технологии на общей плат-
форме.

«Результаты дистанцион-
ного электронного голосова-
ния, на мой взгляд, абсолютно 
корректным образом были от-
ражены в протоколах избира-
тельных комиссий семи субъ-
ектов РФ, использующих и фе-
деральную платформу ДЭГ, и 
московскую», — сказал зампред 
ЦИК Николай Булаев вчера на 
заседании комиссии. «Мы взя-
ли эти семь субъектов, посчи-
тали в них голоса за партии, и 
мы не видим здесь отклонения 
от ручного голосования», — до-
бавил он.

В ЦИКе уверены, что систе-
ма ДЭГ востребована «основ-
ной электоральной группой» 
населения. По данным комис-
сии, две трети участников он-
лайн-голосования — россияне 
из самых экономически и поли-
тически активных групп в воз-
расте от 26 до 55 лет. 

«Никаких правонарушений, 
вмешательства не было», — зая-
вила глава комиссии Элла Пам-
филова. ЦИК, по ее словам, на-
мерен расширять функционал 

онлайн-голосования на еди-
ной федеральной платформе и 
по общим для всех правилам. В 
частности, на ней не будет ис-
пользоваться опция отложен-
ного решения, которая есть на 
московской платформе ДЭГ.

Онлайн-голосование в Мо-
скве обсудили отдельно. В ночь 
подсчета голосов результаты с 
московской платформы посту-
пили позже, чем с федеральной, 
что организаторы объяснили 
большим количеством голосу-
ющих — 1 943 590 человек — и 
той самой функцией отложен-
ного голосования. 

По словам главы Мосгориз-
биркома Юрия Ермолова, ДЭГ 
прошло в строгом соответствии 
с законом и утвержденным ЦИ-
Ком порядком. «В Московскую 
городскую избирательную ко-
миссию ни одной жалобы на ди-
станционное электронное голо-
сование и на его результаты не 
поступило», — добавил предсе-
датель комиссии.

Как рассказал глава Общест-
венного штаба по наблюдению 
за голосованием в Москве Алек-
сей Венедиктов, для аудита ДЭГ 
была создана специальная ра-
бочая группа. В нее пригласили 
всех, кто критиковал процеду-
ру и результаты. 

«Группа работала по прин-
ципу «скептики — вперед», — от-
метил он. Цель этой работы — 
ответить на несколько вопро-
сов о чистоте и надежности го-
лосования на московской плат-
форме ДЭГ. 

Первый — есть ли признаки 
взлома системы. «Следов взло-
ма за все три дня не обнаруже-
но», — заявил Венедиктов. 

Второй вопрос — нет ли сле-
дов вброса или перемещения 

голосов. По мнению специали-
стов технической группы, та-
ких признаков нет. 

Третий вопрос — коррек-
тно ли определены результаты. 
«Следов неправильности рас-
шифровки нет. Подтверждается 
правильность расшифровки тех 
голосов, которые накоплены за 
три дня», — изложил Венедик-
тов выводы специалистов тех-
нической группы.

Отвечая на призывы от-
дельных политических сил от-
менить итоги ДЭГ из-за якобы 
имевшей место кражи подан-
ных за них голосов, глава Об-
щественного штаба отметил: 
«Честно говоря, меня изумляет 
политическая позиция второй 
партии в Москве. Это компар-
тия, которая благодаря элек-
тронному голосованию увели-
чила на треть свои голоса в Мо-
скве». 

Алексей Венедиктов уточ-
нил, что на бумажных участках 
в столице КПРФ получила 575 
тысяч голосов, а в интернете — 
еще 295 тысяч и два дополни-
тельных мандата в Госдуме по 
партийным спискам. «Если они 
отказываются от электронно-
го голосования, то они должны 
тогда отказаться от этих двух 
мандатов», — сказал он. «Я вас 
прошу насильно эти мандаты 
им всучить, потому что это из-
биратели решили, это избира-
тели дали им почти 300 тысяч 
голосов на электронном голо-
совании», — добавил глава Об-
щественного штаба, обращаясь 
к Элле Памфиловой. 

Предварительный доклад 
технической группы по аудиту 
ДЭГ в Москве будет готов в по-
недельник, сообщил Алексей 
Венедиктов.  

ПОПУТЧИКУ 
ЗАКОН 
НЕ ПИСАН

Проект подготовлен 
рабочей группой, со-
зданной минтрансом. 

Сейчас инициатива находится 
на стадии направления в прави-
тельство страны. Однако авто-
ритетные ученые-юристы сом-
неваются, что законопроект во-
обще имеет право на жизнь.

Председатель Совета при 
президенте РФ по кодифика-
ции и совершенствованию гра-
жданского законодательства 
Павел Крашенинников отме-
тил, что экспертами подготов-
лено разгромное заключение.

«Какой проект, такое и за-
ключение», — прокомментиро-
вал заведующий кафедрой гра-
жданского права Московского 
государственного университе-
та имени М.В. Ломоносова, до-
ктор юридических наук Евге-
ний Суханов.

«В пояснительных материа-
лах нет анализа судебной пра-
ктики, ссылок на статистику, 
указаний на пробелы, проти-
воречия и другие недостатки 
действующего законодательст-
ва, не приводятся иные факти-
ческие данные в обоснование 
наличия публичного интереса, 
требующего введения предла-
гаемых в проекте требований, 
— сказано в заключении. — Из 
пояснительной записки невоз-
можно установить, какие про-
блемы возникают в отношени-
ях между пассажирами-попут-
чиками, перевозчиком, органи-
затором совместных поездок и 
государственными органами. 
Таким образом, необходимость 
принятия проекта должным 
образом не обоснована, и мож-
но сделать вывод, что проект не 
имеет самостоятельного пред-
мета регулирования».

В переводе с юридическо-
го на обычный язык фраза «не 
имеет самостоятельного пред-
мета регулирования» означа-
ет, что закон, скорее всего, не 
нужен.

«Возникает вопрос, зачем 
разработчики пытаются по-
ставить под контроль государ-
ства обыденные отношения, 
которые складываются между 
водителями и пассажирами», 
— сказала руководитель Иссле-
довательского центра частно-
го права имени С.С. Алексеева 
при президенте Российской Фе-
дерации, доктор юридических 
наук Лидия Михеева.

Как отметили эксперты, пас-
сажир-попутчик не осуществ-
ляет заказ авто, не выбирает 
место подачи и маршрут, а вме-
сте с другими пассажирами-по-
путчиками, как правило, при-
соединяется к поездке там, где 
скажет водитель. Сейчас дей-
ствует много электронных сер-
висов, позволяющих людям 
найти друг друга. Но раз води-
тель определяет время и место 
встречи, это уже не какая-то 
предпринимательская услуга. 
Люди просто договариваются. 
Имеют же право?

Проект предлагает пропи-
сать целые формулы, по кото-
рым должна рассчитываться 
стоимость компенсаций. В ней 
должны учитываться средняя 
стоимость бензина на заправках 
вдоль конкретных дорог, коли-
чество платных трасс и многое 
другое. И если водитель возьмет 
больше, он будет не прав.

Однако разве сегодня много 
жалоб от попутчиков на цены 
или еще на что-то? «Не усма-
тривается убедительных осно-
ваний к тому, чтобы запретить 
перевозчику свободно опреде-
лять провозную плату и пред-
лагать ее на согласование пас-
сажиру, хотя бы при этом он и 
имел в виду получить некото-
рую прибыль, — полагают эк-
сперты. — Однократное извле-
чение прибыли водителем авто-
транспорта само по себе еще не 
позволяет говорить о ведении 
им предпринимательской дея-
тельности». 

Более того, попытки защи-
тить пассажиров могут приве-
сти к тому, что они даже в слу-
чае крайней необходимости не 
смогут найти попутку, так как 
водителю проще будет уехать 
одному во избежание неприят-
ностей с законом.  

Охотный ряд

Кстати, ни одной жа-
лобы, требующей кол-
легиального рассмо-

трения на уровне ЦИК, не по-
ступило. Одно из немногих об-
ращений — от «Яблока», его ко-
миссия разобрала утром, перед 
утверждением окончательных 
итогов думских выборов. Се-
рьезных оснований не призна-
вать результаты, на чем наста-
ивали заявители, члены комис-
сии в тексте не обнаружили и в 
удовлетворении жалобы отка-
зали. Элла Памфилова назва-
ла действия «Яблока» провока-
цией. «Вы нарушили нашу ра-
боту. Цинично. Вчера принесли 
жалобу к восьми часам вечера, 
поставив весь аппарат ЦИК в 

экстремальную ситуацию. Это 
некрасиво, это сознательная 
провокация, вам не делает это 
чести», — сказала она на засе-
дании.

Элла Памфилова также от-
ветила противникам трехднев-
ного голосования. «Вы против, 
но народ-то за», — сказала она и 
привела в качестве доказатель-

ства петицию против многод-
невного формата, которая «с 
мая еле-еле набрала 30 тысяч 
подписей». «Вот ваша база, тех, 
кто спекулирует на этой теме. 
Трехдневное голосование себя 
оправдало в условиях панде-
мии. Будем анализировать эту 
ситуацию дальше», — заявила 
Элла Памфилова.

С подведением итогов рабо-
та ЦИК на выборах не заканчи-
вается. Думская кампания офи-
циально финиширует после 
сдачи всеми партиями и канди-
датам финансовых отчетов. Эта 
работа завершится к декабрю.

В ближайшие дни много дел 
будет и у новых депутатов. За-
кон гласит, что победитель вы-
боров в течение пяти дней по-
сле получения уведомления об 
избрании должен подтвердить 
свое намерение работать в пар-
ламенте или отказаться от ман-
дата. Среди одномандатников 
случаи отказа — исключение, в 
партийных списках подвижки 
происходят чаще. Избранный 
по списку депутат вправе пере-

дать свой мандат зарегистри-
рованному на выборах одно-
партийцу. Один и тот же народ-
ный избранник может участ-
вовать в распределении ман-
датов не более двух раз. Впро-
чем, партии, как правило, опе-
ративно решают кадровые во-
просы. В Госдуме уже создана 
комиссия по подготовке перво-
го пленарного заседания пала-
ты, оно должно состояться на 
тридцатый день после избра-
ния. Президент России вправе 
созвать заседание раньше это-
го срока.  

В 13.02 по московскому времени 
члены ЦИК подписали итоговый 
протокол, а затем — сводную табли-
цу с результатами голосования.

За ходом голосования можно было наблюдать онлайн. 

А К Ц Е Н Т

Серьезных нарушений, способных 
повлиять на результаты народного воле-
изъявления, ЦИК не зафиксировал

Проект предлага-
ет установить пре-
дельную сумму, 
которую водитель 
вправе взять 
с попутчиков. 
В формулу расче-
та будут включать-
ся и средняя цена 
за бензин, и протя-
женность платных 
трасс, и прочее
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Республика Адыгея (Адыгея) – 
Адыгейский одномандатный 

избирательный 
округ № 1

Резник Владислав Матусович
Республика Алтай –  Алтайский 

одномандатный избирательный 
округ № 2

Птицын Роман Викторович
Республика Башкортостан –   
Уфимский одномандатный 

избирательный 
округ № 3

Качкаев Павел Рюрикович
Республика Башкортостан –  

Благовещенский одномандатный 
избирательный 

округ № 4
Марданшин Рафаэль Мирхатимович

Республика Башкортостан –  
Белорецкий одномандатный 

избирательный 
округ № 5

Аиткулова Эльвира Ринатовна
Республика Башкортостан –  

Нефтекамский одномандатный 
избирательный 

округ № 6
Шайхутдинов Рифат Габдулхакович

Республика Башкортостан –  
Салаватский одномандатный 

избирательный 
округ № 7

Байгускаров Зариф Закирович
Республика Башкортостан –  

Стерлитамакский одномандатный 
избирательный 

округ № 8
Гильмутдинов Динар Загитович

Республика Бурятия –  Бурятский 
одномандатный избирательный 

округ № 9
Дамдинцурунов Вячеслав Анатольевич

Республика Дагестан –  Северный 
одномандатный избирательный 

округ № 10
Гаджиев Абдулхаким Кутбудинович
Республика Дагестан –  Центральный 

одномандатный избирательный 
округ № 11

Гаджиев Мурад Станиславович
Республика Дагестан –  Южный 
одномандатный избирательный 

округ № 12
Гасанов Джамаладин Набиевич

Республика Ингушетия –  Ингушский 
одномандатный избирательный 

округ № 13
Татриев Муслим Барисович
Кабардино-Балкарская Республика – 

Кабардино-Балкарский 
одномандатный избирательный 

округ № 14
Шхагошев Адальби Люлевич
Республика Калмыкия –  Калмыцкий 

одномандатный избирательный 
округ № 15

Башанкаев Бадма Николаевич
Карачаево-Черкесская Республика –  

Карачаево-Черкесский 
одномандатный избирательный 

округ № 16
Узденов Джашарбек Борисович

Республика Карелия – Карельский 
одномандатный избирательный 

округ № 17
Пивненко Валентина Николаевна

Республика Коми –  Сыктывкарский 
одномандатный избирательный 

округ № 18
Михайлов Олег Алексеевич
Республика Крым – Симферопольский 

одномандатный избирательный 
округ № 19

Черняк Алексей Юрьевич
Республика Крым –  Керченский 
одномандатный избирательный 

округ № 20
Бахарев Константин Михайлович

Республика Крым – Евпаторийский 
одномандатный избирательный 

округ № 21
Бабашов Леонид Иванович

Республика Марий Эл – Марийский 
одномандатный избирательный 

округ № 22
Казанков Сергей Иванович
Республика Мордовия – Мордовский 

одномандатный избирательный 
округ № 23

Оглоблина Юлия Васильевна
Республика Саха (Якутия) – Якутский 

одномандатный избирательный 
округ № 24

Аммосов Петр Револьдович
Республика Северная 

Осетия – Алания – 
Северо-Осетинский одномандатный 

избирательный 
округ № 25

Таймазов Артур Борисович
Республика Татарстан (Татарстан) –  

Приволжский одномандатный 
избирательный 

округ № 26
Вольфсон Илья Светославович

Республика Татарстан (Татарстан) –  
Московский одномандатный 

избирательный 
округ № 27

Гильмутдинов Ильдар Ирекович

Республика Татарстан (Татарстан) –  
Нижнекамский одномандатный 

избирательный
округ № 28

Морозов Олег Викторович
Республика Татарстан (Татарстан) – 

Набережно-Челнинский 
одномандатный избирательный 

округ № 29
Когогина Альфия Гумаровна

Республика Татарстан (Татарстан) – 
Альметьевский одномандатный 

избирательный 
округ № 30

Ягафаров Азат Фердинандович
Республика Татарстан (Татарстан) – 

Центральный одномандатный 
избирательный 

округ № 31
Нуриев Марат Абдулхаевич

Республика Тыва –  Тывинский 
одномандатный избирательный 

округ № 32
Сарыглар Айдын Николаевич
Удмуртская Республика –  Удмуртский 

одномандатный  избирательный  
округ № 33

Исаев Андрей Константинович
Удмуртская Республика – Ижевский 

одномандатный избирательный 
округ № 34

Гарин Олег Владимирович
Республика Хакасия –  Хакасский 
одномандатный избирательный 

округ № 35
Сокол Сергей Михайлович

Чеченская Республика – Чеченский 
одномандатный избирательный 

округ № 36
Делимханов Адам Султанович

Чувашская Республика – Чувашия – 
Канашский одномандатный 

избирательный 
округ № 37

Аксаков Анатолий Геннадьевич
Чувашская Республика – Чувашия – 

Чебоксарский одномандатный 
избирательный 

округ № 38
Салаева Алла Леонидовна

Алтайский край – Барнаульский 
одномандатный избирательный 

округ № 39
Бессарабов Даниил Владимирович

Алтайский край – Рубцовский 
одномандатный избирательный 

округ № 40
Прусакова Мария Николаевна

Алтайский край – Бийский 
одномандатный избирательный 

округ № 41
Прокопьев Александр Сергеевич

Алтайский край – Славгородский 
одномандатный избирательный 

округ № 42
Лоор Иван Иванович

Забайкальский край – Читинский 
одномандатный избирательный 

округ № 43
Скачков Александр Анатольевич

Забайкальский край – Даурский 
одномандатный избирательный 

округ № 44
Григорьев Юрий Иннокентьевич

Камчатский край – Камчатский 
одномандатный избирательный 

округ № 45
Яровая Ирина Анатольевна
Краснодарский край – Краснодарский 

одномандатный избирательный 
округ № 46

Первышов Евгений Алексеевич
Краснодарский край – 

Красноармейский одномандатный 
избирательный 

округ № 47
Ламейкин Дмитрий Викторович

Краснодарский край – Славянский 
одномандатный избирательный 

округ № 48
Демченко Иван Иванович

Краснодарский край – Туапсинский 
одномандатный избирательный 

округ № 49
Алтухов Сергей Викторович

Краснодарский край – Сочинский 
одномандатный избирательный 

округ № 50
Затулин Константин Федорович

Краснодарский край – 
Тихорецкий одномандатный 

избирательный 
округ № 51

Езубов Алексей Петрович
Краснодарский край – Армавирский 

одномандатный избирательный 
округ № 52

Дорошенко Андрей Николаевич

Краснодарский край – Каневской 
одномандатный избирательный 

округ № 53
Лоцманов Дмитрий Николаевич

Красноярский край – Красноярский 
одномандатный избирательный 

округ № 54
Швыткин Юрий Николаевич

Красноярский край – Центральный 
одномандатный избирательный 

округ № 55
Дроздов Александр Сергеевич

Красноярский край – Дивногорский 
одномандатный избирательный 

округ № 56
Зубарев Виктор Владиславович

Красноярский край – Енисейский 
одномандатный избирательный 

округ № 57
Веллер Алексей Борисович

Пермский край – Пермский 
одномандатный избирательный 

округ № 58
Шубин Игорь Николаевич

Пермский край – Чусовской 
одномандатный избирательный 

округ № 59
Водянов Роман Михайлович

Пермский край –  Кунгурский 
одномандатный избирательный 

округ № 60
Скриванов Дмитрий Станиславович

Пермский край – Кудымкарский 
одномандатный избирательный 

округ № 61
Ивенских Ирина Валентиновна
Приморский край –  Владивостокский 

одномандатный избирательный 
округ № 62

Щербаков Александр Владимирович
Приморский край – Артемовский 
одномандатный избирательный 

округ № 63
Новиков Владимир Михайлович

Приморский край – Арсеньевский 
одномандатный избирательный 

округ № 64
Николаева Виктория Викторовна

Ставропольский край – 
Ставропольский одномандатный 

избирательный 
округ № 65

Кузьмин Михаил Владимирович
Ставропольский край – 

Невинномысский одномандатный 
избирательный 

округ № 66
Тимофеева Ольга Викторовна
Ставропольский край – Кавминводский 

одномандатный избирательный 
округ № 67

Казакова Ольга Михайловна
Ставропольский край – Георгиевский 

одномандатный избирательный 
округ № 68

Бондаренко Елена Вениаминовна
Хабаровский край – Хабаровский 
одномандатный избирательный 

округ № 69
Гладких Борис Михайлович

Хабаровский край – Комсомольский 
одномандатный избирательный 

округ № 70
Симигин Павел Владимирович

Амурская область – Амурский 
одномандатный избирательный 

округ № 71
Логинов Вячеслав Юрьевич

Архангельская область – 
Архангельский одномандатный 

избирательный 
округ № 72

Спиридонов Александр Юрьевич
Архангельская область – Котласский 

одномандатный избирательный 
округ № 73

Вторыгина Елена Андреевна
Астраханская область – Астраханский 

одномандатный избирательный 
округ № 74

Огуль Леонид Анатольевич

Белгородская область – Белгородский 
одномандатный избирательный 

округ № 75
Скруг Валерий Степанович

Белгородская область – 
Старооскольский одномандатный 

избирательный 
округ № 76

Скоч Андрей Владимирович
Брянская область – Брянский 

одномандатный избирательный 
округ № 77

Валуев Николай Сергеевич
Брянская область – Унечский 

одномандатный избирательный 
округ № 78

Алексеенко Николай Николаевич
Владимирская область – 

Владимирский одномандатный 
избирательный 

округ № 79
Игошин Игорь Николаевич

Владимирская область – 
Суздальский одномандатный 

избирательный 
округ № 80

Аникеев Григорий Викторович

Волгоградская область – 
Волгоградский одномандатный 

избирательный 
округ № 81

Волоцков Алексей Анатольевич
Волгоградская область – 

Красноармейский одномандатный 
избирательный 

округ № 82
Гимбатов Андрей Петрович

Волгоградская область – 
Михайловский одномандатный 

избирательный 
округ № 83

Плотников Владимир Николаевич

Волгоградская область – Волжский 
одномандатный избирательный 

округ № 84
Савченко Олег Владимирович

Вологодская область – Вологодский 
одномандатный избирательный 

округ № 85
Артамонова Валентина Николаевна
Вологодская область – Череповецкий 

одномандатный избирательный 
округ № 86

Канаев Алексей Валерианович
Воронежская область – Воронежский 

одномандатный избирательный 
округ № 87

Пономарев Аркадий Николаевич
Воронежская область – 

Правобережный одномандатный 
избирательный округ № 88

Чижов Сергей Викторович
Воронежская область – Аннинский 
одномандатный избирательный 

округ № 89
Марков Андрей Павлович

Воронежская область – Павловский 
одномандатный избирательный 

округ № 90
Гордеев Алексей Васильевич

Ивановская область – Ивановский 
одномандатный избирательный 

округ № 91
Смирнов Виктор Владимирович

Ивановская область – Кинешемский 
одномандатный избирательный 

округ № 92
Кизеев Михаил Владимирович

Иркутская область – Иркутский 
одномандатный избирательный 

округ № 93
Щапов Михаил Викторович

Иркутская область – Ангарский 
одномандатный избирательный 

округ № 94
Красноштанов Антон Алексеевич

Иркутская область – Шелеховский 
одномандатный избирательный 

округ № 95
Тен Сергей Юрьевич

Иркутская область – Братский 
одномандатный избирательный 

округ № 96
Якубовский Александр Владимирович

Калининградская область – 
Калининградский одномандатный 

избирательный округ № 97
Колесник Андрей Иванович

Калининградская область – 
Центральный одномандатный 

избирательный округ № 98
Оргеева Марина Эдуардовна

Калужская область – Калужский 
одномандатный избирательный 

округ № 99
Коробова Ольга Владимировна

Калужская область – Обнинский 
одномандатный избирательный 

округ № 100
Скляр Геннадий Иванович
Кемеровская область – Кемеровский 

одномандатный избирательный 
округ № 101

Горелкин Антон Вадимович
Кемеровская область – Прокопьевский 

одномандатный избирательный 
округ № 102

Исламов Дмитрий Викторович
Кемеровская область – Заводский 
одномандатный избирательный 

округ № 103
Федяев Павел Михайлович
Кемеровская область – Новокузнецкий 

одномандатный избирательный 
округ № 104

Максимов Александр Александрович
Кировская область – Кировский 
одномандатный избирательный 

округ № 105
Азимов Рахим Азизбоевич
Кировская область – Кирово-Чепецкий 

одномандатный избирательный 
округ № 106

Валенчук Олег Дорианович
Костромская область – Костромской 

одномандатный избирательный 
округ № 107

Ситников Алексей Владимирович
Курганская область – Курганский 
одномандатный избирательный 

округ № 108
Ильтяков Александр Владимирович

Курская область – Курский 
одномандатный избирательный 

округ № 109
Харченко Екатерина Владимировна

Курская область – Сеймский 
одномандатный избирательный 

округ № 110
Германова Ольга Михайловна

Ленинградская область – 
Всеволожский одномандатный 

избирательный округ № 111
Журова Светлана Сергеевна

Ленинградская область – 
Кингисеппский одномандатный 

избирательный округ № 112
Яхнюк Сергей Васильевич
Ленинградская область – Волховский 

одномандатный избирательный 
округ № 113

Петров Сергей Валериевич

Липецкая область – Липецкий 
одномандатный избирательный 

округ № 114
Борцов Николай Иванович

Липецкая область – Левобережный 
одномандатный избирательный 

округ № 115
Тарасенко Михаил Васильевич
Магаданская область – Магаданский 

одномандатный избирательный 
округ № 116

Басанский Антон Александрович

Московская область – Балашихинский 
одномандатный избирательный 

округ № 117
Фомичев Вячеслав Васильевич

Московская область – Дмитровский 
одномандатный избирательный 

округ № 118
Роднина Ирина Константиновна

Московская область –  Коломенский 
одномандатный избирательный 

округ № 119
Чаплин Никита Юрьевич
Московская область – Красногорский 

одномандатный избирательный 
округ № 120

Колунов Сергей Владимирович
Московская область – Люберецкий 

одномандатный избирательный 
округ № 121

Терюшков Роман Игоревич
Московская область – Одинцовский 

одномандатный избирательный 
округ № 122

Майданов Денис Васильевич
Московская область –  Орехово-

Зуевский одномандатный 
избирательный 

округ № 123
Панин Геннадий Олегович

Московская область – Подольский 
одномандатный избирательный 

округ № 124
Фетисов Вячеслав Александрович

Московская область – Сергиево-
Посадский одномандатный 

избирательный 
округ № 125

Пахомов Сергей Александрович
Московская область – Серпуховский 

одномандатный избирательный 
округ № 126

Коган Александр Борисович
Московская область – Щелковский 
одномандатный избирательный 

округ № 127
Толмачёв Александр Романович

Мурманская область – Мурманский 
одномандатный избирательный 

округ № 128
Кусайко Татьяна Алексеевна

Нижегородская область – 
Нижегородский одномандатный 

избирательный 
округ № 129

Лесун Анатолий Фёдорович
Нижегородская область – Приокский 

одномандатный избирательный 
округ № 130

Лебедев Евгений Викторович
Нижегородская область – 

Автозаводский одномандатный 
избирательный 

округ № 131
Назарова Наталья Васильевна
Нижегородская область – Канавинский 

одномандатный избирательный 
округ № 132

Булавинов Вадим Евгеньевич
Нижегородская область – Борский 
одномандатный избирательный 

округ № 133
Кавинов Артем Александрович
Новгородская область – Новгородский 

одномандатный избирательный 
округ № 134

Кирьянов Артем Юрьевич
Новосибирская область – 

Новосибирский одномандатный 
избирательный 

округ № 135
Иванинский Олег Иванович

Новосибирская область – 
Центральный одномандатный 

избирательный 
округ № 136

Савельев Дмитрий Иванович
Новосибирская область – 

Искитимский 
одномандатный избирательный 

округ № 137
Аксёненко Александр Сергеевич

Новосибирская область – 
Барабинский 

одномандатный избирательный 
округ № 138

Игнатов Виктор Александрович
Омская область – 

Омский 
одномандатный избирательный 

округ № 139
Алехин Андрей Анатольевич

Омская область – Москаленский 
одномандатный избирательный 

округ № 140
Смолин Олег Николаевич

Омская область – Любинский 
одномандатный избирательный 

округ № 141
Фадина Оксана Николаевна

Оренбургская область – Оренбургский 
одномандатный избирательный 

округ № 142
Аникеев Андрей Анатольевич

Оренбургская область – 
Бугурусланский одномандатный 

избирательный 
округ № 143

Димов Олег Дмитриевич
Оренбургская область – Орский 
одномандатный избирательный 

округ № 144
Заварзин Виктор Михайлович

Орловская область – Орловский 
одномандатный избирательный 

округ № 145
Пилипенко Ольга Васильевна

Пензенская область – Пензенский 
одномандатный избирательный 

округ № 146
Руденский Игорь Николаевич
Пензенская область – Лермонтовский 

одномандатный избирательный 
округ № 147

Самокутяев Александр Михайлович
Псковская область – Псковский 
одномандатный избирательный 

округ № 148
Козловский Александр Николаевич

Ростовская область – Ростовский 
одномандатный избирательный 

округ № 149
Тутова Лариса Николаевна
Ростовская область – Нижнедонской 

одномандатный избирательный 
округ № 150

Гетта Антон Александрович
Ростовская область – Таганрогский 

одномандатный избирательный 
округ № 151

Бурлаков Сергей Владимирович
Ростовская область – Южный 

одномандатный избирательный 
округ № 152

Кушнарев Виталий Васильевич
Ростовская область – 

Белокалитвинский одномандатный 
избирательный 

округ № 153
Гончаров Николай Александрович

Ростовская область – Шахтинский 
одномандатный избирательный 

округ № 154
Стенякина Екатерина Петровна

Ростовская область – Волгодонской 
одномандатный избирательный 

округ № 155
Дерябкин Виктор Ефимович

Рязанская область – Рязанский 
одномандатный избирательный 

округ № 156
Красов Андрей Леонидович

Рязанская область – Скопинский 
одномандатный избирательный 

округ № 157
Хубезов Дмитрий Анатольевич

Самарская область – Самарский 
одномандатный избирательный 

округ № 158
Хинштейн Александр Евсеевич

Самарская область – Тольяттинский 
одномандатный избирательный 

округ № 159
Калашников Леонид Иванович
Самарская область – Красноглинский 

одномандатный избирательный 
округ № 160

Казаков Виктор Алексеевич
Самарская область – Жигулевский 
одномандатный избирательный 

округ № 161
Трифонов Андрей Федорович
Самарская область – Промышленный 

одномандатный избирательный 
округ № 162

Матвеев Михаил Николаевич
Саратовская область – Саратовский 

одномандатный избирательный 
округ № 163

Володин Вячеслав Викторович
Саратовская область – Балаковский 

одномандатный избирательный 
округ № 164

Панков Николай Васильевич
Саратовская область – Балашовский 

одномандатный избирательный 
округ № 165

Воробьев Андрей Викторович
Саратовская область – Энгельсский 

одномандатный избирательный 
округ № 166

Стрелюхин Александр Михайлович
Сахалинская область – 

Сахалинский 
одномандатный избирательный 

округ № 167
Карлов Георгий Александрович
Свердловская область – Свердловский 

одномандатный избирательный 
округ № 168

Альшевских Андрей Геннадьевич
Свердловская область – Каменск-

Уральский одномандатный 
избирательный 

округ № 169
Ковпак Лев Игоревич

Свердловская область – 
Березовский 

одномандатный избирательный 
округ № 170

Чепиков Сергей Владимирович

Свердловская область – 
Нижнетагильский одномандатный 

избирательный 
округ № 171

Захаров Константин Юрьевич
Свердловская область – Асбестовский 

одномандатный избирательный 
округ № 172

Иванов Максим Анатольевич
Свердловская область – 

Первоуральский одномандатный 
избирательный 

округ № 173
Муцоев Зелимхан Аликоевич

Свердловская область – Серовский 
одномандатный избирательный 

округ № 174
Шипулин Антон Владимирович

Смоленская область – Смоленский 
одномандатный избирательный 

округ № 175
Неверов Сергей Иванович
Смоленская область – Рославльский 

одномандатный избирательный 
округ № 176

Леонов Сергей Дмитриевич
Тамбовская область – Тамбовский 
одномандатный избирательный 

округ № 177
Журавлев Алексей Александрович
Тамбовская область – Рассказовский 

одномандатный избирательный 
округ № 178

Поляков Александр Алексеевич
Тверская область – Тверской 

одномандатный избирательный 
округ № 179

Саранова Юлия Владимировна
Тверская область – Заволжский 
одномандатный избирательный 

округ № 180
Васильев Владимир Абдуалиевич

Томская область – Томский 
одномандатный избирательный 

округ № 181
Диденко Алексей Николаевич

Томская область – Обский 
одномандатный избирательный 

округ № 182
Соломатина Татьяна Васильевна

Тульская область – Тульский 
одномандатный избирательный 

округ № 183
Дзюба Виктор Викторович

Тульская область – Новомосковский 
одномандатный избирательный 

округ № 184
Школкина Надежда Васильевна

Тюменская область – Тюменский 
одномандатный избирательный 

округ № 185
Брыкин Николай Гаврилович
Тюменская область – Заводоуковский 

одномандатный избирательный 
округ № 186

Квитка Иван Иванович
Ульяновская область – Ульяновский 

одномандатный избирательный 
округ № 187

Кононов Владимир Михайлович
Ульяновская область – Радищевский 

одномандатный избирательный 
округ № 188

Третьяк Владислав Александрович
Челябинская область – Челябинский 

одномандатный избирательный 
округ № 189

Павлов Владимир Викторович
Челябинская область – 

Металлургический одномандатный 
избирательный 

округ № 190
Бурматов Владимир Владимирович

Челябинская область – 
Коркинский 

одномандатный избирательный 
округ № 191

Гартунг Валерий Карлович
Челябинская область – 

Магнитогорский одномандатный 
избирательный 

округ № 192
Бахметьев Виталий Викторович

Челябинская область – 
Златоустовский одномандатный 

избирательный 
округ № 193

Колесников Олег Алексеевич
Ярославская область – 

Ярославский 
одномандатный избирательный 

округ № 194
Лисицын Анатолий Иванович

Ярославская область – 
Ростовский 

одномандатный избирательный 
округ № 195

Грешневиков Анатолий Николаевич
Город Москва – 
Бабушкинский

одномандатный избирательный 
округ № 196

Баженов Тимофей Тимофеевич
Город Москва – Кунцевский 

одномандатный избирательный 
округ № 197

Попов Евгений Георгиевич
Город Москва – 
Ленинградский 

одномандатный избирательный 
округ № 198

Хованская Галина Петровна

Город Москва – Люблинский 
одномандатный избирательный 

округ № 199
Толстой Петр Олегович

Город Москва – Медведковский 
одномандатный избирательный 

округ № 200
Певцов Дмитрий Анатольевич

Город Москва – Нагатинский 
одномандатный избирательный 

округ № 201
Разворотнева Светлана Викторовна

Город Москва – Новомосковский 
одномандатный избирательный 

округ № 202
Саблин Дмитрий Вадимович
Город Москва – Орехово-Борисовский 

одномандатный избирательный 
округ № 203

Нифантьев Евгений Олегович
Город Москва – Перовский 

одномандатный избирательный 
округ № 204

Буцкая Татьяна Викторовна
Город Москва – Преображенский 
одномандатный избирательный 

округ № 205
Вассерман Анатолий Александрович

Город Москва – Тушинский 
одномандатный избирательный 

округ № 206
Мажуга Александр Георгиевич

Город Москва – Ховринский 
одномандатный избирательный 

округ № 207
Белых Ирина Викторовна

Город Москва – Центральный 
одномандатный избирательный 

округ № 208
Леонов Олег Юрьевич

Город Москва – Черемушкинский 
одномандатный избирательный 

округ № 209
Румянцев Александр Григорьевич

Город Москва – Чертановский 
одномандатный избирательный 

округ № 210
Романенко Роман Юрьевич

Город Санкт-Петербург – Восточный 
одномандатный избирательный 

округ № 211
Романов Михаил Валентинович

Город Санкт-Петербург – Западный 
одномандатный избирательный 

округ № 212
Тетердинко Александр Павлович

Город Санкт-Петербург – Северный 
одномандатный избирательный 

округ № 213
Марченко Евгений Евгеньевич

Город Санкт-Петербург – 
Северо-Восточный одномандатный 

избирательный 
округ № 214

Драпеко Елена Григорьевна
Город Санкт-Петербург – 

Северо-Западный одномандатный 
избирательный 

округ № 215
Цед Николай Григорьевич

Город Санкт-Петербург – 
Центральный одномандатный 

избирательный 
округ № 216

Соловьев Сергей Анатольевич
Город Санкт-Петербург – 

Юго-Восточный одномандатный 
избирательный 

округ № 217
Дмитриева Оксана Генриховна

Город Санкт-Петербург – 
Южный одномандатный 

избирательный 
округ № 218

Милонов Виталий Валентинович
Город Севастополь – 

Севастопольский 
одномандатный избирательный 

округ № 219
Лобач Татьяна Георгиевна

Еврейская автономная область – 
Еврейский одномандатный 

избирательный 
округ № 220

Петров Александр Петрович
Ненецкий автономный округ – 

Ненецкий одномандатный 
избирательный 

округ № 221
Коткин Сергей Николаевич

Ханты-Мансийский 
автономный округ – 

Югра – Ханты-Мансийский 
одномандатный избирательный 

округ № 222
Завальный Павел Николаевич

Ханты-Мансийский автономный 
округ – Югра – 

Нижневартовский 
одномандатный избирательный 

округ № 223
Шувалов Вадим Николаевич

Чукотский автономный округ – 
Чукотский одномандатный 

избирательный 
округ № 224

Евтюхова Елена Александровна
Ямало-Ненецкий 

автономный округ – Ямало-Ненецкий 
одномандатный избирательный 

округ № 225
Погорелый Дмитрий Викторович

Приложение к постановлению Центральной избирательной комиссии Российской Федерации от 24 сентября 2021 г. № 61/467-8

Список  избранных депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва

По федеральному избирательному округу
Политическая партия 

«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

1. Зюганов Геннадий Андреевич
2. Савицкая Светлана Евгеньевна
3. Афонин Юрий Вячеславович
4. Клычков Андрей Евгеньевич
5. Мельников Иван Иванович
6. Кашин Владимир Иванович
7. Новиков Дмитрий Георгиевич
8. Харитонов Николай Михайлович
9. Коломейцев Николай Васильевич
10. Шаргунов Сергей Александрович
11. Кумин Вадим Валентинович
12. Синельщиков Юрий Петрович
13. Тайсаев Казбек Куцукович
14. Куринный Алексей Владимирович
15. Глазкова Анжелика Егоровна
16. Ющенко Александр Андреевич
17. Мархаев Вячеслав Михайлович
18. Бифов Анатолий Жамалович
19. Арефьев Николай Васильевич
20. Комоцкий Борис Олегович
21. Филатова Ирина Анатольевна
22. Левченко Сергей Георгиевич
23. Прокофьев Артём Вячеславович
24. Дробот Мария Владимировна
25. Бабич Иван Николаевич
26. Осадчий Николай Иванович
27. Корниенко Алексей Викторович
28. Гаврилов Сергей Анатольевич
29. Иванов Николай Николаевич
30. Лябихов Роман Михайлович
31. Лебедев Олег Александрович

32. Алимова Ольга Николаевна
33. Исаков Владимир Павлович
34. Локоть Анатолий Евгеньевич
35. Блоцкий Владимир Николаевич
36. Берулава Михаил Николаевич
37. Пантелеев Сергей Михайлович
38. Камнев Георгий Петрович
39. Васильев Николай Иванович
40. Черемисов Константин Николаевич
41. Соболев Виктор Иванович
42. Авдеев Михаил Юрьевич
43. Останина Нина Александровна
44. Бессонов Евгений Иванович
45. Езерский Николай Николаевич
46. Рашкин Валерий Федорович
47. Обухов Сергей Павлович
48. Парфенов Денис Андреевич

Политическая партия ЛДПР – 
Либерально-демократическая 

партия России
1. Жириновский Владимир Вольфович
2. Слуцкий Леонид Эдуардович
3. Каргинов Сергей Генрихович
4. Нилов Ярослав Евгеньевич
5. Сипягин Владимир Владимирович
6. Власов Василий Максимович
7. Чернышов Борис Александрович
8. Луговой Андрей Константинович
9. Свищев Дмитрий Александрович
10. Селезнев Валерий Сергеевич
11. Панеш Каплан Мугдинович
12. Свистунов Аркадий Николаевич
13. Наумов Станислав Александрович

14. Кошелев Владимир Алексеевич
15. Мусатов Иван Михайлович
16. Марков Евгений Владимирович
17. Сухарев Иван Константинович
18. Правдин Кирилл Дмитриевич
19. Напсо Юрий Аисович

Политическая партия 
«НОВЫЕ ЛЮДИ»

1. Нечаев Алексей Геннадьевич
2. Авксентьева Сардана Владимировна
3. Кусмаков Сергей Юрьевич
4. Арапов Георгий Константинович
5. Шилкин Григорий Владимирович
6. Шитов Денис Борисович
7. Чемерис Роза Басировна
8. Демин Александр Вячеславович
9. Хамитов Амир Махсудович
10. Плякин Владимир Владимирович
11. Гулин Максим Алексеевич
12. Горячева Ксения Александровна
13. Тарбаев Сангаджи Андреевич

Всероссийская политическая партия 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ»

1. Шойгу Сергей Кужугетович
2. Лавров Сергей Викторович
3. Проценко Денис Николаевич
4. Шмелева Елена Владимировна
5. Кузнецова Анна Юрьевна
6. Трутнев Юрий Петрович
7. Пинский Виктор Витальевич
8. Гурулёв Андрей Викторович
9. Николаев Айсен Сергеевич

10. Цыденов Алексей Самбуевич
11. Кобзев Игорь Иванович
12. Чилингаров Артур Николаевич
13. Кара-оол Шолбан Валерьевич
14. Синицын Алексей Владимирович
15. Власова Вероника Валериевна
16. Киселёв Михаил Сергеевич
17. Самокиш Владимир Игоревич
18. Матвейчев Олег Анатольевич
19. Шаманов Владимир Анатольевич
20. Травников Андрей Александрович
21. Жуков Александр Дмитриевич
22. Якушев Владимир Владимирович
23. Кобылкин Дмитрий Николаевич
24. Филипенко Василий Александрович
25. Валеев Эрнест Абдулович
26. Куйвашев Евгений Владимирович
27. Крашенинников Павел Владимирович
28. Текслер Алексей Леонидович
29. Гомоляко Сергей Юрьевич
30. Махонин Дмитрий Николаевич
31. Хабиров Радий Фаритович
32. Сидякин Александр Геннадьевич
33. Утяшева Римма Амировна
34. Орлова Наталья Алексеевна
35. Сенин Владимир Борисович
36. Панькина Ирина Александровна
37. Паслер Денис Владимирович
38. Азаров Дмитрий Игоревич
39. Ренц Николай Альфредович
40. Бречалов Александр Владимирович
41. Васильев Игорь Владимирович
42. Цыбульский Александр Витальевич
43. Минниханов Рустам Нургалиевич
44. Фаррахов Айрат Закиевич

45. Ларионова Татьяна Петровна
46. Метшин Айдар Раисович
47. Топилин Максим Анатольевич
48. Гаджиев Руслан Гаджиевич
49. Ямпольская Елена Александровна
50. Богуславский Ирек Борисович
51. Никитин Глеб Сергеевич
52. Любимов Николай Викторович
53. Макаров Андрей Михайлович
54. Аршинова Алёна Игоревна
55. Морозов Сергей Иванович
56. Хор Глеб Яковлевич
57. Кидяев Виктор Борисович
58. Ефимов Виталий Борисович
59. Мельниченко Олег Владимирович
60. Здунов Артём Алексеевич
61. Ревенко Евгений Васильевич
62. Тулинова Ирина Анатольевна
63. Никитин Александр Валерьевич
64. Вяльбе Елена Валерьевна
65. Руденя Игорь Михайлович
66. Терешкова Валентина Владимировна
67. Богомаз Александр Васильевич
68. Агафонова Ирина Витальевна
69. Шапша Владислав Валерьевич
70. Воробьев Николай Юрьевич
71. Артамонов Игорь Георгиевич
72. Гладков Вячеслав Владимирович
73. Полуянова Наталия Владимировна
74. Старовойт Роман Владимирович
75. Собянин Сергей Семенович
76. Лысенко Марьяна Анатольевна
77. Ресин Владимир Иосифович
78. Селиверстов Виктор Валентинович
79. Картаполов Андрей Валериевич

80. Метелев Артем Павлович
81. Воробьев Андрей Юрьевич
82. Алимова Наталья Георгиевна
83. Терентьев Михаил Борисович
84. Агаев Бекхан Вахаевич
85. Аршба Отари Ионович
86. Дрозденко Александр Юрьевич
87. Ведерников Михаил Юрьевич
88. Никитин Андрей Сергеевич
89. Пиотровский Михаил Борисович
90. Макаров Вячеслав Серафимович
91. Чибис Андрей Владимирович
92. Алиханов Антон Андреевич
93. Голубев Василий Юрьевич
94. Пискунова Светлана Геннадьевна
95. Гуров Михаил Николаевич
96. Никонов Вячеслав Алексеевич
97. Бочаров Андрей Иванович
98. Москвичев Евгений Сергеевич
99. Лихачев Виталий Викторович
100. Бабушкин Игорь Юрьевич
101. Порханов Владимир Алексеевич
102. Костенко Наталья Васильевна
103. Пирог Дмитрий Юрьевич
104. Долуда Николай Александрович
105. Бессараб Светлана Викторовна
106. Кривоносов Сергей Владимирович
107. Ткачев Алексей Николаевич
108. Кумпилов Мурат Каральбиевич
109. Аксёнов Сергей Валерьевич
110. Развожаев Михаил Владимирович
111. Владимиров Владимир Владимирович
112. Лавриненко Алексей Федорович
113. Кармазина Раиса Васильевна
114. Коков Казбек Валерьевич

115. Геккиев Заур Далхатович
116. Темрезов Рашид Бориспиевич
117. Меликов Сергей Алимович
118. Нурбагандов Нурбаганд Магомедович
119. Умаханов Сайгидпаша Дарбишевич
120. Абакаров Хизри Магомедович
121. Бичаев Артем Александрович
122. Калиматов Махмуд-Али Макшарипович
123. Меняйло Сергей Иванович
124. Кадыров Рамзан Ахматович
125. Саралиев Шамсаил Юнусович
126. Догаев Ахмед Шамханович

Партия  СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ

1. Миронов Сергей Михайлович
2. Прилепин Евгений Николаевич
3. Семигин Геннадий Юрьевич
4. Бабаков Александр Михайлович
5. Терентьев Александр Васильевич
6. Тумусов Федот Семёнович
7. Каноков Тимур Борисович
8. Ананских Игорь Александрович
9. Белоусов Вадим Владимирович
10. Гусев Дмитрий Геннадьевич
11. Чепа Алексей Васильевич
12. Ремезков Александр Александрович
13. Кузнецов Андрей Анатольевич
14. Лантратова Яна Валерьевна
15. Кабышев Сергей Владимирович
16. Делягин Михаил Геннадьевич
17. Нилов Олег Анатольевич
18. Новичков Николай Владимирович
19. Бурляев Николай Петрович

По одномандатным избирательным округам
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ИНТОНАЦИИ ГОРОДА

Ирина Никитина, 
Анна Шепелева

В России завершился молодежный конкурс меди-
апроектов Минстроя России в сфере урбанисти-
ки «Городские интонации». В нем приняли участие 
611 работ почти со всей страны: от Калининграда — 
до Хабаровска.

Портал «Свернем в карман» тольяттинских сту-
денток Серафимы Комлевой и Дарьи Усмановой стал 
лучшим в номинации «Городские медиа». Портал по-
лучился про ценность и аутентичность Тольятти, а 
также про то, как молодым людям найти свои инте-
ресы в городском пространстве. «Сегодня в Тольятти 
много возможностей для развития, но, как показало 
наше исследование, далеко не все о них знают, — рас-
сказала «РГ» Серафима Комлева.

Медиапроект будет рассказывать молодежи обо 
всех инициативах местных и городских «звездочках», 
полезном досуге, субкультурных сообществах и ма-
лоизвестных тусовочных локациях, интересных крае-
ведческих фактах. «Чтобы каждый мог найти свой ин-
терес в городе, — пояснила Серафима. Разработанное 
оформление сайта должно стать «упаковкой», благо-
даря которой захочется углубиться в чтение. Несмо-
тря на то, что Серафима окончила вуз, она и дальше 
собирается заниматься медиаресурсом «Свернем в 
карман». Уже есть небольшая команда студентов То-
льяттинского госуниверситета — будущих дизайнеров 
и программистов, которые готовы наполнять проект 
кликабельным контентом. 

Среди победителей оказалась и тюменка Ели-
завета Ванцева. Ее идея мобильного приложения 
«ТюмSTORY» для изучения столицы Западной Сиби-
ри победила в номинации «Play. Геймификация город-
ского пространства». 

Почему речь об идее? Потому что до конечно-
го результата еще нескоро. Лиза, как и ее напарник 
Саша Бугаев, люди работающие. Но и затягивать с 
выпуском бета-версии не собираются, чтобы не пе-
регореть. 

«Ежегодно в городе появляются новые форматы 
увлечения людей историей края, но игрового, с по-
нятным контентом среди них нет. Мы объединили не-
обычные факты о прошлом Тюмени и квесты разной 
сложности и временной занятости, — объясняют ав-
торы идеи. — В музей пойдет далеко не каждый. А при-
ложением в смартфоне наверняка воспользуется 
большинство любопытных. А геймефикация позво-
лит легче усвоить материал».

Сейчас команда ищет грантовые конкурсы, чтобы 
получить финансовую поддержку уже для разработки 
электронной программы и ее обновления. За инфор-
мационным продвижением намерена обратиться в де-
партаменты региона. «О приложении нужно расска-
зывать на разных платформах. Тогда есть шанс быть 
услышанными и понятыми. А уж увлекательную игру-
путеводитель для горожан и туристов мы обещаем!» — 
заявляют авторы. 

Конкурс «Городские интонации» проходил в рам-
ках нацпроекта «Жилье и городская среда».  

НАЦПРОЕКТЫ

VR-ШЛЕМ ПОВЕДЕТ 
ЧИТАТЕЛЯ В МУЗЕЙ
Антон Валагин

Модельная библиотека — это та, в которой созданы 
условия для творческого развития и приспособлен-
ная для людей с разными возможностями. Так объя-
снила «РГ» перемены в Центральной городской би-
блиотеке имени Надежды Крупской заместитель ди-
ректора Центральной библиотечной системы Тамбо-
ва Ольга Знобищева.

В городе открылась первая модельная библиоте-
ка. Трансформация пространства позволила увели-
чить площадь для обслуживания посетителей на 100 
квадратных метров. Появились новые отделы: зал 
периодики, интеллект-центр с возможностью про-
водить мастер-классы и обучающие семинары. Есть 
здесь теперь коворкинг, доступ к Национальной 
электронной и президентской библиотекам, инте-
рактивная доска. 

В студии для творчества тоже можно проводить 
мастер-классы, но уже по искусству. Здесь планиру-
ют проводить выставки. Каждый читатель библиоте-
ки, если ему есть что показать, может устроить персо-
нальную экспозицию. А еще в обновленной библио-
теке появился шлем виртуальной реальности (VR). С 
ним можно путешествовать по всем музеям мира и не 
только читать литературу, но и перенестись в нее. 

Куплена новая мебель, 28 компьютеров, плане-
тарный сканер для оцифровки книг, мультимедийное 
оборудование, аппаратура виртуальной реальности, 
с помощью которой можно И, конечно, новые книги — 
аж 8600 томов.

В конкурсе на финансирование по национально-
му проекту «Культура» победили три тамбовские чи-
тальни. Кроме тамбовской еще в районных центрах 
Жердевка и Токаревка.  

ДЕТИ — 
К ДЕНЬГАМ

Выплаты каждый 
год будут получать 
более 1,1 млн таких 

семей. 
Вице-премьер рассказала 

о прогнозе социально-эконо-
мического развития страны на 
трехлетнюю перспективу. «Все 
мероприятия национальных 
проектов и поручения прези-
дента, данные в рамках соот-
ветствующих посланий, в дан-
ном документе отражены со 
значительным ростом расхо-
дов на протяжении всего трех-
летнего цикла. Рост расходов 
на эти мероприятия составля-
ет 67%, абсолютная сумма на 
них — 11,5 трлн рублей», — ска-
зала она.

В 2022 году на пособия по 
безработице направят 64 млрд 
рублей — это несколько мень-
ше, чем в 2021 году, и связано с 
тем, что количество безработ-
ных продолжает снижаться. 
Кроме того, ежегодно будет вы-
деляться по 7,5 млрд на меро-
приятия по профессионально-
му обучению и дополнительно-
му профессиональному образо-
ванию безработных и ищущих 
работу россиян.

В рамках федерального 
бюджета будет продолжено 
субсидирование регионов на 
государственную социальную 
помощь малоимущим в рам-
ках социального контракта. 
На эти цели выделят около 79 
млрд рублей на три года, что 
позволит охватить по 900 гра-
ждан в год. «Туда входят меро-
приятия по поиску работы, пе-
реобучению, ведению личного 
подсобного хозяйства и пред-
принимательской деятельнос-
ти, которые предусматрива-
ются социальным контрактом 
и позволяют гражданам реа-
лизовать свой трудовой по-
тенциал и создать устойчивый 
источник дохода», — пояснила 
Голикова.

Как рассказала Голикова, со-
гласно проекту бюджета Пен-
сионного фонда среднегодовой 
размер страховой пенсии по 
старости неработающих пен-

сионеров в следующем году со-
ставит 18 521 руб. с перспек-
тивой роста в рамках предус-
мотренных бюджетом пара-
метров.

С 1 февраля будут проин-
дексированы ежемесячные вы-
платы отдельным категориям 
граждан. В 2022 году индекса-
ция составит 5,8%, а в последу-
ющие два года — 4%. Голикова 
отметила, что увеличение вы-
плат коснется около 14,5 млн 
россиян.

Продолжатся и мероприя-
тия по улучшению качества ме-
дицинской помощи. На строи-
тельство, капремонт, оборудо-
вание и транспорт для медор-
ганизаций первичного звена 
здравоохранения за три года 
будет направлено 215,7 млрд 
руб. Более 200 млрд пойдет на 
лечение орфанных и других за-
болеваний у детей и взрослых. 
Отдельной статьей станет рас-
ширение неонатального скри-
нинга — новорожденных с 2022 
года начнут проверять на 36 
болезней. С 2022 года на вы-
явление наследственных забо-
леваний и коррекцию лечения 
будет выделяться по 2,6 млрд 
рублей.

«В рамках мероприятий по 
здравоохранению федераль-
ным бюджетом предполагается 
более 252 млрд рублей в тече-
ние трех лет направить на ме-
роприятия созданного прези-
дентом фонда «Круг добра» по 
обеспечению лечения детей, 
больных жизнеугрожающими 
заболеваниями», — добавила 
Голикова.

Вырастут расходы на вы-
сокотехнологичную медпо-
мощь. В 2022 году из бюджета 
выделят 112,5 млрд рублей, а 
в 2024-м сумма достигнет уже 
121,7 млрд. Как сообщила Го-
ликова, это позволит обеспе-
чит высокотехнологичным ле-
чением не менее 313 тысяч че-
ловек в год. Кроме того, пред-
усмотрено финансирование 
медицинской реабилитации 
— из федерального бюджета и 
Фонда ОМС на это направят 
60 млрд руб. Еще 118,5 млрд 
рублей за три года выделят на 
обеспечение граждан техни-
ческими средствами реабили-
тации. Также предусмотрено 
финансирование углубленной 
диспансеризации россиян, осо-
бенно тех, кто перенес корона-
вирус.  

Среднегодовой 
размер страховой 
пенсии по старо-
сти неработающих 
пенсионеров 
в следующем году 
составит 
18 521 руб.

Тамбов. Центральная библиотека города. Теперь здесь есть 
шлем виртуальной реальности. С ним можно путешествовать 
по всем странам мира.

Справка «РГ»

В селе Холчук (Тува) скоро откроется новая библиотека. 

Здесь созданы пространства для чтения, зал для творче-

ских встреч и мастер-классов. 

Для юных читателей установили интерактивный сенсор-

ный стол. Для маломобильных — создали комфортную зону 

отдыха со SMART телевизором, проигрывателем для гово-

рящих книг. 

А в Илекском районе на Оренбуржье, также по нацпро-

екту «Культура», уже открылась детская модельная би-

блиотека. Каждый ее уголок уникален и интересен. Есть 

даже стена для скалолазанья и шалашик, где можно уеди-

ниться с книгой.

ИНИЦИАТИВА  Турбизнес предложил ограничить размер 
выплат за отмененные туры

Возврат подлежит 
туристу 

Евгений Гайва

Т
уристам в регионах 
предложат более ши-
рокий выбор туров 
по России и за рубеж, 
но размер выплат за 
несостоявшиеся пу-
тешествия могут ог-
раничить. С такими 
инициативами в бли-

жайшее время выйдет турбиз-
нес, рассказали участники съе-
зда Российского союза туринду-
стрии (РСТ).

Для развития туризма в Рос-
сии скоро запустят новые меры 
поддержки, отметила руково-
дитель Ростуризма Зарина До-
гузова в своем обращении к 
участникам съезда. Начнет-
ся льготное кредитование на 
строительство и реконструк-

цию отелей, будут создаваться 
туристически привлекатель-
ные центры городов, систем-
ную поддержку окажут малому 
и среднему бизнесу в туризме. 
«Отдельный большой блок ра-
боты — перезапуск въездного 
туризма. Вместе с РСТ мы вы-
ступаем за скорейший запуск 
электронной визы», — отметила 
Догузова.

Все действующие и новые 
меры объединит нацпроект 
«Туризм и индустрия гостепри-
имства». Турбизнес примет в 
его реализации самое активное 
участие, но готовит свои пред-
ложения по выходу из кризиса, 
отметил президент РСТ Андрей 
Игнатьев. «Мы прекрасно пони-
маем, что пандемия продолжа-
ется, и для восстановления ту-

ротрасли нам понадобятся не 
месяцы, а годы», — заметил он.

Уже подготовлены предло-
жения в новый закон о туриз-
ме по упрощению выхода на ры-
нок региональным операторам 
в сфере выездного туризма, рас-
сказал директор ассоциации 
«Турпомощь» Александр Осау-
ленко. Это увеличит конкурен-
цию на рынке, расширит пред-
ложение туров в регионах.

Турбизнес предлагает также 
установить лимит по выплатам 
туристам компенсаций за несо-
стоявшиеся туры. «Сегодня ту-
ризм единственная из отраслей, 
которая перед своими потреби-
телями отвечает в полном объ-
еме», — пояснил Осауленко. На-
пример, для банков установлен 
лимит по страховым выплатам 
вкладчикам. Ввести подобные 

лимиты было бы вполне логич-
но и для туроператоров в ситуа-
ции, когда никто не знает, какая 
страна или регион закроются и 
какие будут выведены требова-
ния, пояснил он.

Также в РСТ предлагают пе-
ренести срок исполнения обяза-
тельств турбизнеса по несосто-
явшимся из-за пандемии туров 
до конца 2022 года. По действу-
ющим правилам, туроперато-
ры должны отправить туристов 
в равноценный тур или выпла-
тить деньги до 31 декабря 2021 
года.  

Благодаря господдержке отрасль 
туризма уже не висит на волоске, 
но до восстановления еще далеко.

А К Ц Е Н Т

Упрощение доступа на рынок региональ-
ным туроператорам повысит конкурен-
цию и расширит для путешественников 
выбор туров 

НАЛОГИ Как соглашение правительства с металлургами скажется на бизнесе

Считая прибыль
Михаил Загайнов

В
ласти и металлурги суме-
ли договориться по но-
вым налоговым правилам. 

Соглашение — компромисс для 
обеих сторон на сегодня, самые 
жаркие споры еще впереди.

О договоренностях между 
властями и бизнесом расска-
зал глава Российского союза 
промышленников и предпри-
нимателей (РСПП) Александр 
Шохин, который взял на себя 
роль посредника в переговорах. 
По его словам, акциз на жид-
кую сталь с 2022 года составит 
2,7%, ставка налога на добычу 
полезных ископаемых (НДПИ) 
на железную руду — 4,8%. Эти 
цифры ниже, чем предлагал 
минфин: 5,5% — НДПИ на же-
лезную руду, 3% — акциз на 
жидкую сталь.

«Сам механизм, конечно, в 
ходе реализации этих предло-
жений может быть отмонито-
рен, скорректирован и так да-
лее», — отметил Шохин, отме-
тив, что ставки будут действо-
вать три года.

Саму дискуссию по НДПИ 
Шохин назвал «жаркой», отме-
тив, что компромисс удалось 
достигнуть не по всем пун-
ктам. Самый сложный вопрос, 
который вызывал наибольшие 
протесты металлургов, — на-
логообложение прибыли ком-
паний.

Речь идет о дивидендах, ко-
торые выплачивают металлур-
ги акционерам. Компании от-
расли популярны у инвесторов 
именно благодаря высоким вы-
платам, в 2020 году доходность 
«большой тройки» российской 
металлургии — «Северстали», 
ММК и НЛМК — колебалась в 
пределах 6—9% (десятки милли-
ардов рублей ежегодно).

Минфин предлагал при на-
логообложении прибыли исхо-
дить из целей, на которые она 
используется. По словам мини-
стра финансов Антона Силуа-
нова, сейчас часть дивидендов 
выводится за рубеж, что госу-
дарство «не может устраивать». 
«Мы заинтересованы в том, 
чтобы деньги инвестировались 
внутри страны», — сказал он.

Минфин настаивал на повы-
шенной ставке налога на при-
быль, если она направляется не 
на капитальные вложения, а на 
выплату дивидендов. Ставка, 
по мнению ведомства, должна 
быть дифференцированной — 
25—30%, в зависимости от соот-
ношения размера выплаты ди-
видендов за вычетом инвести-
ций к величине чистых активов 
компаний.

В результате РСПП удалось 
отстоять позиции бизнеса, до-
бившись отсрочки. «Текущий 
вариант законопроекта по сути 
делает если не формально неле-
гитимными, то по существу ста-
вит под сомнение действия на-
логоплательщика, которые он 
совершал в предыдущем нало-
говом периоде плюс еще четыре 
года, то есть за пять лет», — от-
метил Шохин.

Итоговое решение — ретро-
спективный налог на дивиден-
ды пока снят с повестки и точно 
не будет вводиться до 2023 года.

«Это не значит, что мы хо-
тели бы ее в долгий ящик за-
сунуть. Безусловно, это очень 
важно обсудить достаточно бы-
стро, в том числе и потому, что 
предпринимателям, и инвесто-
рам, и акционерам компаний 
нужна ясность в ближайшее 
время, чтобы можно было стро-
ить и инвестиционные планы и 
определяться с привлекатель-
ностью России как страны для 
инвестиций», — заявил глава 
РСПП.

Бизнес пока не комменти-
рует соглашение. При этом 
источник в одной из компаний 
— участниц совещания отметил, 
что «в целом с правительством 
достигнуты компромиссные 
для металлургов решения».

О компромиссе между вла-
стями и бизнесом говорят и 
опрошенные «РГ» эксперты. 
«Налоговые условия оказались 
более щадящие, чем обсужда-
лось на прошлой неделе. Клю-
чевое пожелание бизнеса — не 
вводить прогрессивный налог 
на прибыль, зависящий от ди-
видендов, — выполнено. Одна-
ко в будущем этот вопрос еще 
может вернуться в повестку в 
том или ином виде», — отметил 

эксперт по фондовому рынку 
«БКС Мир инвестиций» Игорь 
Галактионов. По его оценкам, 
после увеличения акцизов и 
ставок НДПИ производите-
ли стали в 2022 году могут до-
платить в бюджет около 114 
млрд руб.

Решение воплощает прин-
цип «кнута и пряника»: дого-
воренность о небольшом сни-
жении НДПИ на сталь (с 3% до 
2,7%) и железную руду (с 5,5% 
до 4,8%) подсластила горькую 
пилюлю, суть которой в том, 
что вопрос о тратах компаний 
на дивиденды не снят с повестки 
дня, а лишь отложен, подчерки-
вает старший аналитик «АТОН» 
Андрей Лобазов: «Трехлетний 
срок пошлин мы считаем при-
емлемым вариантом — повыша-
ется вероятность того, что они 
не станут постоянными».

По его словам, подобные но-
вости наиболее благоприят-
ны для «Норникеля» и «Север-
стали». В случае введения по-
вышенного налога на прибыль 
компаниям, по оценке экспер-
та, пришлось бы дополнительно 
платить ежегодно 0,4 млрд и 0,2 
млрд долл. соответственно.

Аналитик финансовой груп-
пы «Финам» Алексей Калачев 
назвал перенос до лучших вре-
мен изменений в налог на при-
быль разумным решением. «Ин-
вестиции имеют смысл, когда 
дают отдачу в виде роста дохо-
дов. Одно дело, когда произво-
дитель инвестирует в расшире-
ние бизнеса, в этом случае ак-
ционеры готовы вообще отка-
заться от дивидендов, вклады-
вая прибыль в развитие. Другое 
дело, когда расширяться уже 

некуда. Черная металлургия 
— конкурентная сфера с избы-
точными производственными 
мощностями. Сталелитейщики 
и так пытаются входить в любые 
доступные новые ниши. Инве-
стировать в то, что не даст при-
роста доходов, не имеет смысла. 
Гиганты отрасли уже прошли 
предыдущий инвестиционный 
цикл, снизили долговую нагруз-
ку и транслируют прибыль в вы-
сокие дивиденды», — отмечает 
эксперт.

При этом вопрос налогоо-
бложения прибыли компаний, 
который пока отложили до луч-
ших времен, необходимо ре-
шать как можно быстрее. «Во-
прос инвестиционной активно-
сти предприятий упирается в 
низкую прогнозируемость ре-
гуляторной среды, — отмечает 
Галактионов. — В добывающем 

секторе только в 2020—2021 
гг. налогообложение менялось 
дважды, если не считать разо-
вого введения экспортных пош-
лин. В таких условиях бизнесу 
сложно оценить окупаемость 
долгосрочных проектов».

Для металлургов соглашение 
с властями означает рост нало-
говой нагрузки через акцизы и 
НДПИ. «Предложения прави-
тельства в отношении обложе-
ния избыточной прибыли, на-
правленной на дивиденды, иг-
рали роль скорее угрозы, при-
чем она отложена, но не устра-
нена. Внешне достигнутые дого-
воренности как бы демонстри-
руют изменившийся внутрен-
ний баланс в правительстве, в 
котором позиции минфина по 
налоговой политике баланси-
руются позицией экономиче-

ского блока и первого вице-пре-
мьера, а теперь еще и климати-
ческой повестки, — говорит ди-
ректор Центра налоговой поли-
тики МГУ Кирилл Никитин. — Но 
на практике видится, что прави-
тельство решило фискальную 
задачу, а вот задача роста тем-
пов инвестиций остается отло-
женной, новые механизмы ее 
напрямую не решают».

При этом в самой дифферен-
циации налоговой нагрузки в 
зависимости от использования 
доходов эксперт не видит ниче-
го плохого — подобные механиз-
мы действуют во многих стра-
нах, например в США или Юж-
ной Корее.

Декан факультета налогов, 
аудита и бизнес-анализа Фи-
нансового университета Вадим 
Засько отмечает, что практика 
распределения чистой прибыли 
в пользу выплаты дивидендов 
негативно сказывается на тех-
ническом переоснащении и мо-
дернизации производств. Сре-
ди рисков предлагаемой схемы 
он также отмечает предложение 
установить акцизы на жидкую 
сталь в 2,7%. 

«Являясь, по сути, косвен-
ным налогом, акциз будет вли-
ять и на итоговую ценовую по-
литику на рынке металлов вну-
три России, что не может не 
вызывать определенных опа-
сений на фоне и так сверхвысо-
ких внутренних цен на металл», 
— пояснил Засько.

По его словам, важно, что ре-
шения принимаются в диалоге 
между властью и бизнесом. «Се-
годня не стоит говорить о ка-
ких-то «потерях» металлургов. 
Вполне объективно следует де-
лать акцент не на чьих-то «поте-
рях», а на повышении справед-
ливости в системе налогообло-
жения, равно как и о формиро-
вании дополнительных источ-
ников бюджетных доходов, по-
зволяющих расширить круг ре-
шения государственных задач», 
— подчеркивает Засько.

Минфин ожидает,  что  в 
2022—2024 гг. в бюджет допол-
нительно поступит 546 млрд 
руб. от металлургов, угольной 
промышленности и производи-
телей удобрений.  

— Узнайте больше о развитии 
туризма в России на сайте
rg.ru/sujet/4506

А
Н

Т
О

Н
 В

А
Л

А
Г

И
Н

Д
М

И
Т

Р
И

Й
 Ф

Е
О

К
Т

И
С

Т
О

В
 /

 Т
А

С
С

1

А К Ц Е Н Т

Акциз на жидкую сталь с 2022 года
составит 2,7%, ставка НДПИ
на железную руду — 4,8%. Эти цифры 
ниже, чем предлагал минфин —  
3% и 5,5% соответственно
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ОТДЫХ Бархатный сезон 
в Сочи дождь не испортит

Вся надежда 
на октябрь

Ирина Белова, «Российская газета», 
Краснодарский край

Обильные дожди, обрушившиеся на курорты Черно-
морского побережья Кубани, сбили температуру воз-
духа на главном кубанском курорте до +18 градусов. 
Правда, в пятницу с утра погода стала все-таки нала-
живаться. Тучи над морем разбежались. 
Отдыхающих на пляже можно пересчитать по паль-
цам. Но были и желающие окунуться пока еще в теплое 
море — на информационных табло значилось +23.

— Водичка просто отличная! — чуть ли не хором ска-
зала пожилая супружеская пара, приехавшая в Сочи 
из Тюмени и отдыхавшая на городском пляже Примор-
ской набережной. — Вот выходить из воды прохладно — 
солнца нет. Нам такая погода очень нравится — не жар-
ко и не холодно. А вот на соседнем пляже — «Маяке» — 
волн практически нет и плавать в море разрешено.

— Сейчас мало народа, потому что солнца нет, но 
только стоит пробиться лучам — и гости прибывают, — 
объяснил местный спасатель.

Однако синоптики грустно предупреждают: «В суб-
боту практически на всей территории Краснодарского 
края ожидаются активные осадки, которые продлятся 
вплоть до конца этого месяца».

— Но и бабье лето никто не отменял, и в октябре мы 
получим теплые деньки, — утверждает замруководите-
ля Территориального центра мониторинга и прогнози-
рования ЧС природного и техногенного характера ми-
нистерства гражданской обороны, ЧС и региональной 
безопасности Кубани Александр Колесник.

Больше всех такой прогноз погоды опечалил пило-
тов «королевских гонок». Сегодня на сочинском авто-
дроме состоится квалификация, а воскресенье днем 
состоится основная гонка — Гран-при России «Фор-
мулы-1». И как раз на это время синоптики обещают 
дождь. Зрителям, наверное, это зрелище будет еще ин-
тереснее, но пилотам болидов, как и многочисленным 
отдыхающим, хотелось бы все-таки солнца и тепла.  

ИНФРАСТРУКТУРА 
Новый аэропорт древнего 
Тобольска принял первый 
борт из столицы

До Москвы — 
три часа лета

Анатолий Меньшиков, «Российская газета», Тобольск

Вчера произошло событие более чем примечательное 
для отечественного авиасообщения — впервые в пост-
советской России в 100-тысячном Тобольске зарабо-
тал современный аэропорт. Первый рейс совершил 
прибывший из Внуково с руководителем Росавиации 
Александром Нерадько аэробус А321. Скоро начнутся 
регулярные пассажирские рейсы в Москву, Санкт-Пе-
тербург, Екатеринбург, Новосибирск. 

Несколько столетий назад Тобольск служил управ-
ленческим центром обширнейшей территории, про-
стиравшейся от Урала до Камчатки. Губернский статус 
потерял после революции 1917 года, но сохранил свою 
притягательность как удивительный исторический 
город с единствен-
ным в Сибири ка-
менным кремлем, 
«парящим над Ир-
тышом», со множе-
ством храмов и ста-
ринных особняков. 
До последнего вре-
мени с большим ми-
ром он был связан 
только железной и 
шоссейной доро-
гами. Изредка в то-
больском небе по-
являлись вертолеты 
да кукурузники, приземлялись они на скромной поса-
дочной площадке, о полноценном же аэропорте при-
ходилось лишь мечтать. Но вот — «добро пожаловать, 
«Боинги и суперджеты»!

Взлетно-посадочная полоса протяженностью 2,4 
километра и аэровокзал с пропускной способностью 
терминалов 380 человек в час построены в чистом 
поле всего за два года. «Рекордная для России ско-
рость», — отметил Александр  Нерадько. Солидная доля 
пассажиропотока, по расчетам инвестора и местных 
властей, придется на туристов. Ежегодно не одна сотня 
тысяч человек знакомится с достопримечательностя-
ми «Жемчужины Сибири», как нередко называют ста-
ринный Тобольск.

От Екатеринбурга лететь чуть более часа, от Мо-
сквы — около трех часов. Еще 20—30 минут займет до-
рога от воздушной гавани Тобольска до его Красной 
площади и до стен его древнего кремля. Шоссе отлич-
ное, пробок, понятно, нет. Билеты обещают быть до-
ступными по цене: помимо московского, три направ-
ления включены в федеральную программу субсиди-
рования авиаперевозок. 

Тобольский аэропорт — первенец среди малых горо-
дов. Прошедшей весной он получил имя — «Ремезов», 
в честь знаменитого зодчего, картографа, этнографа, 
географа и историка. Он и первостроитель «стольного 
града Тоболеск». Дизайнерское оформление аэровок-
зала целиком основано на его трудах.  

НАУКА Ученые выводят нового омуля и готовы создать чудо-рыбу

ДНК деликатеса

ЧП Снежная буря на Эльбрусе унесла жизни пяти альпинистов

Играли с погодой в прятки
Роман Кияшко, 
«Российская газета», 
Кабардино-Балкария 

Т
рагедия разыгралась 
на склоне Эльбруса 
в ночь с 23 на 24 сен-
тября.  Покорение 
высшей точки Евро-
пы группой альпини-
стов, которое должно 
было стать кульмина-
цией многодневной 

подготовки, обернулось тяже-
лейшими поисково-спасатель-
ными работами. «РГ» восстано-
вила хронологию тех событий. 

Все началось в четверг ран-
ним утром, когда группа из 23 
человек отправилась на восхо-
ждение. Организовывала по-
корение вершины пятигорская 
компания Elbrus.guide. 

Уже перед выходом на мар-
шрут было ясно, что метеоусло-
вия в этот день не самые луч-
шие. От подъема отказались че-
тыре человека.

— Туристы направились туда 
в плохую погоду, чего не сто-
ило делать, конечно. Может, с 
утра погода была более-менее 
нормальная, но в момент подъ-
ема сильно подпортилась. Им 
надо было возвращаться назад. 
А вместо этого они пошли на-
верх. Это было авантюрно с их 
стороны, — говорит заместитель 
начальника Эльбрусского высо-
когорного поисково-спасатель-
ного отряда Альберт Хаджиев.

Желание оказаться на вер-
шине на этот раз пересилило 
чувство тревоги, и уже в 10 ча-
сов утра 15 человек и 4 гида 
были на плато одной из двух 
вершин Эльбруса на высоте 
около 5,5 тысячи метров. В этот 
момент участнице восхождения 
стало плохо. Один из проводни-
ков решил ее спустить вниз. Это 
и стало отправной точкой тра-
гических событий.

— Игорь Даньков стал спу-
скать девушку. Через 10—15 ми-
нут резко упало давление, ветер 
стал дуть снизу вверх, и разра-
зился небывалый шторм, ви-
димость из-за плотного снега 
была не более полуметра. Че-
рез час после спуска, на седло-
вине, девушка умерла на руках 
Игоря, — рассказывает старший 
гид компании Денис Алимов. — 
Он остался с телом погибшей 
в надежде, что остальная груп-
па, добравшись до вершины, на 
обратном пути поможет ему. 

Но проходили часы, а они не 
спускались. Даньков понимал, 
что с ними что-то случилось. 
Тогда он решает пойти вниз са-
мостоятельно и вызвать спаса-
телей. Вскоре он добрался до 

ратрака — снежного вездехода, 
на котором смог найти точку, 
где ловила связь. Только в 17.10 
Центр управления в кризисных 
ситуациях МЧС России принял 
сигнал о бедствии — время край-
не позднее для начала поиско-
во-спасательной операции.

Позже выяснилось, что же 
случилось с остальной группой. 
Во время спуска, когда пого-
да окончательно испортилась, 
одна из связок альпинистов со-
рвалась со склона...

— Мы заблудились. Сорва-
лись, пролетели более 100 ме-
тров по льду, никак ледоруб во-
ткнуть не могли. У нас парень 
ногу сломал. Мы сразу в МЧС 

кинули сообщение SOS и коор-
динаты. Прождали часа два и по-
несли парня вниз, — рассказал 
Дмитрий Парахин — 37-летний 
участник восхождения из Екате-
ринбурга.

Гиды, которые остались с аль-
пинистами, решили разделить-
ся на три группы по скорости пе-
редвижения участников. В это 
время спасатели направлялись 
к терпевшим бедствие альпини-
стам. Им пришлось работать бук-
вально в нечеловеческих услови-
ях — порывы ветра достигали 40 
метров в секунду, а температу-
ра упала до -20 градусов. Види-
мость была не более одного ме-
тра. Работать в таких условиях 

— риск для любого. Тем не менее 
спасатели сначала нашли трех 
человек, следом группы в восемь 
и девять альпинистов. По словам 
Дениса Алимова, решение раз-
делиться позволило избежать 
большего количества жертв.

Тем не менее на склоне оста-
вались еще два человека на вы-
соте более 5000 метров. Где 
именно они находятся, было 
известно. Когда поисково-спа-
сательная группа добралась до 
альпинистов, те уже были мер-
твы. Позже стало известно, что 
еще два человека, эвакуирован-
ные к станции канатной дороги 
Гара-Баши, погибли от переох-
лаждения.

Таким образом, за два дня 
Эльбрус унес жизни пяти чело-
век. Остальные получили тяже-
лые обморожения лиц и конеч-
ностей. 11 человек находятся в 
больнице, троих из них госпита-
лизировали в реанимацию.

На склоне Эльбруса оста-
лись тела троих восходителей. 
На горе бушует метель, поэто-

му отправлять туда спасателей 
— значит неоправданно риско-
вать их жизнями.

В следственном управлении 
СК РФ по Кабардино-Балкарии 
после случившегося возбудили 
уголовное дело по факту оказа-
ния услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности жиз-
ни и здоровья потребителя, по-
влекшие по неосторожности 
смерть двух и более лиц. Сле-
дователям, а также сообществу 

альпинистов еще предстоит ра-
зобраться в деталях происшест-
вия, которое стало одним из на-
иболее трагических на Эльбру-
се за последние годы.  

Только в 17.10 Центр управления в 
кризисных ситуациях МЧС России 
принял сигнал о бедствии — время 
крайне позднее для начала поиска.

А К Ц Е Н Т

Альпинисты заблудились. Сорвались, 
пролетели более 100 метров по льду, 
никак ледоруб воткнуть не могли...

БЕЗОПАСНОСТЬ 

В столице 
снизилось 
число ДТП 
с детьми

ОСТОРОЖНО: 
ШКОЛА
Ирина Огилько

В четыре раза снизилась детская 
смертность и травматизм за 
10 лет на столичных дорогах. О 
том, как этого добился мегапо-
лис и что еще предстоит сделать 
в ближайшее время, рассказал 
на своем официальном сайте 
мэр Москвы Сергей Собянин.

По статистике, которую 
приводит мэр на своем порта-
ле www.sobyanin.ru , число де-
тей, погибших в ДТП, снизи-
лось с 12 в 2010 году до трех в 
2020-м. А число пострадавших 
сократилось на 40 процентов — 
с 1043 до 634. «В плане дорож-
ного травматизма столица уже 
сегодня является самым без-
опасным регионом страны. Но 
все же это не предел возмож-
ного», — пишет Сергей Семено-
вич. Высоких результатов го-
род достиг благодаря тому, что 
продолжает наводить порядок 
на дорогах. По словам мэра, к 
концу этого года подготовят и 
новые методические рекомен-
дации по организации безопа-
сных зон в радиусе 200 метров 
от школ. Именно в этом радиу-
се, по статистике, происходит 
каждый пятый наезд на ребен-
ка. Как считает Собянин, вне-
дрение рекомендаций поможет 
радикально снизить вероят-
ность подобных ДТП. Разрабо-
тают для школ и единую обра-
зовательную программу по 
безопасности на дороге. Разра-
боткой документов занимает-
ся столичный ГКУ Центр орга-
низации дорожного движения 
(ЦОДД). Согласно исследова-
нию, 72% старшеклассников по 
дороге в школу используют те-
лефон. Как специалисты будут 
отвлекать детей от гаджетов, 
пока не сообщается.  

Сотрудники аэропорта к приему  пассажиров готовы.

Взлетно-
посадочная 
полоса и аэро-
вокзал построены 
в чистом поле 
всего за два года

МЧС

Спасателей Эльбрусского высокогороного поисково-спасательного отря-

да, принимавших  накануне участие в спасении группы туристов, предста-

вят к государственным и ведомственным наградам. 

Спасательная операция разворачивалась примерно с половины шестого 

вечера. Группа была полностью оформлена и зарегистрирована в МЧС. По-

этому был точно известен и состав группы, ее маршрут и все другие данные.

После того как спасатели увеличили поисковые силы, удалось найти еще 

несколько альпинистов. Примерно в половине второго ночи по москов-

скому времени поисково-спасательная операция была завершена.    

»Всего в поиске участвовали 69 специалистов и 16 единиц техники», —  

сообщилм в пресс-службе МЧС России. 

Подготовил Тимофей Борисов

Елена Вторушина, 
Ирина Штерман,
«Российская газета», Иркутск

П
рактически каждый ту-
рист, оказавшись на Бай-
кале, непременно хочет 

попробовать знаменитого ому-
ля. Но его уже почти нет, как и 
байкальского сига, и хариуса. 
На многочисленных лотках у 
побережья продается в основ-
ном пелядь. Тоже эндемик, но 
с омулем, конечно, ни в какое 
сравнение не идет. 

Как преодолеть такой рыб-
ный дефицит, знают ученые 
Лимнологического института 
Сибирского отделения РАН.

Суррогатная мама — тугун
«Пойдемте в аквариальную, 

— приглашает Любовь Сухано-
ва, старший научный сотруд-
ник группы эволюционной ге-
нетики сиговых рыб лаборато-
рии ихтиологии института. — 
Всё своими глазами и увидите».

Экспериментальный пре-
сноводный аквариумный ком-
плекс байкальских гидробион-
тов (он же — аквариальная) не 
имеет аналогов в мире. Это для 
непосвященных тут стоят «та-
зики с водой». А в них созданы 
условия, максимально прибли-
женные к естественной среде 
обитания байкальских эндеми-
ков. Рядом — сложнейшее обору-
дование для исследований.

Одной из самых интересных 
работ Любовь Суханова назы-
вает исследования по межвидо-
вой трансплантации половых 
клеток рыб. Этот метод уско-
ренной селекции можно срав-
нить с суррогатным материн-
ством. «Есть среди сиговых не-
большая рыбка — тугун, — объя-
сняет ученый. — Он к году дости-
гает половой зрелости. А бай-
кальский сиг начинает метать 
икру с шести лет и позже». 

Если тугуну подсадить пер-
вичные половые клетки других 
видов рыб, к примеру, ценных 
или исчезающих, то потомство 

можно получить уже через год. 
В институте уже создан крио-
банк половых продуктов ому-
ля, сига, осетра. Куплены на-
боры, чтобы метить эти клетки 
перед трансплантацией. Выра-
стили и тугуна, который должен 
стать «суррогатной мамой». А 
потом… кончились деньги. Те-
перь вся надежда на грант. Уче-
ные очень надеются выиграть 
грант на продолжение этих ис-
следований. За пять лет группа 
эволюционной генетики сиго-
вых рыб лаборатории ихтиоло-
гии уже получила четыре гран-
та Российского фонда фунда-
ментальных исследований.

Непохожая на всех
«Омуль и озерный сиг — або-

ригены Байкала, — продолжа-
ет ликбез Любовь Суханова. — 
И если раньше считалось, что 
омуль пришел в Байкал из Се-
верного Ледовитого океана, то 
наука доказала обратное». 

Ученые также подтвердили 
гипотезу, что один из способов 
эволюции сиговых рыб — скре-
щивание между видами. Об 
этом же говорит и это подтвер-
ждает рыбий полиморфизм — 
когда в одном «семействе» нет-
нет да и встречается кто-то не-
похожий на всех, например, 
черная рыба.

— Это что же получается: чи-
стокровных сигов и омулей нет 
в Байкале? — спрашиваем мы.

— Теоретически так, — согла-
шается Любовь Васильевна. — 
Исследования продолжаются. 
Мы моделируем процессы дав-
но минувших тысячелетий. 

Именно с этой целью ученые 
проводят уникальные экспери-
менты, создавая гибриды, кото-
рых в природе, возможно, ни-
когда и не было. К примеру, про-
вели скрещивание байкальско-
го омуля с пелядью. Теперь в од-
ном аквариуме плавает омуль, 
скрещенный с пелядью, а во 
втором — пелядь с омулем. В чем 
разница? В первом случае мама 
омуль, во втором — пелядь. Ока-
залось, в потомстве доминиру-
ют качества самки. 

«Гибриды в первом поколе-
нии берут от родителей все са-
мое лучшее. Эти «искусствен-
ные» рыбки менее прихотливы, 
чем омуль, к условиям искусст-
венно созданной среды обита-
ния, растут быстрее, чем пе-
лядь, и всеядны, как она, — поя-
сняет выбор комбинации скре-
щивания Любовь Васильевна. — 
Сравнивать будем и с «оригина-
лами» по многим параметрам». 

Стадо для Байкала
Услышав наше предположе-

ние — не хотят ли ученые выве-
сти супергибрид на основе ому-
ля и заселить им Байкал, Суха-
нова возмущенно всплеснула 
руками: «Ни в коем случае! Вы-
пускать гибридов недопустимо, 
это называется биологическое 
загрязнение!»

По мнению ученых, гибриды 
можно выпустить только в за-
мкнутый карьер или пруд, или 
водохранилище, ограниченное 
с двух сторон плотинами. Но это 
уже не наука, а пастбищное ры-
боводство. Впрочем, по словам 
Любови Сухановой, Байкалу и 

его притокам все-таки можно 
извне помочь восполнить свои 
ресурсы. Например, создав 
искусственное маточное стадо. 

И возродить исчезающий 
вид — одного из самых крупных 
и быстрорастущих речных си-
гов — сига Исаченко. Он обитает 
и в Байкале, и в Ангаре, и почти 
по всему Енисею — до реки Ку-
рейки включительно. Но везде 
его численность катастрофиче-
ски сокращается. «А вот, кстати, 
и он, — показывает Любовь бас-
сейн, в котором резво плавают 
годовалые 25-сантиметровые 
рыбки. — Рядом, с виду такие же, 
но уже гибриды байкальского 
сига Исаченко с озерным сигом. 
Изучаем, сравниваем».

Они смотрят на меня!
К гулу компрессоров, непре-

рывно насыщающих воду ки-
слородом, добавился еще ка-
кой-то звук. Оказалось, вклю-
чили пылесос. Началась уборка.

Девушка в пуховике и ре-
зиновых сапогах (в аквари-
альной холодно и сыро, почти 
как на берегах Байкала) акку-
ратно, чтобы не слишком не-
рвировать драгоценных ги-
бридов, опускает шланг со спе-
циальной насадкой в бассейн. 
Александра Афанасьева, маги-
странт Байкальского госуни-
верситета, работает здесь ин-
женером. А на деле она — глав-
ная мама всех здешних обита-
телей. 

«Когда прихожу на работу, 
мне кажется, они все на меня 
смотрят и заметно оживляют-
ся, — рассказала Саша. — Снача-
ла кормлю, потом прибираюсь. 
У нас недавно малыши выклю-
нулись. Смотрите! Я со всеми 
разговариваю. И мне очень жал-
ко, когда кто-нибудь погибает. 
Правда, это тоже двигатель на-
уки: изучая погибшую рыбку, 
можно выйти на какую-то гипо-
тезу. Ведь так?»   

А К Ц Е Н Т

Метод ускоренной селекции можно 
сравнить с суррогатным материнством. 
Уже вырастили рыбку, которая даст 
жизнь не себе подобным

— Фото и видео с места трагедии 
на сайте
rg.ru/art/2176364

ЭКСПЕРИМЕНТ

Зачем мальку ПЦР
«Мы работаем, среди прочих, и методами, которые используются в молеку-

лярной диагностике, — объяснила Любовь Суханова. — Это секвенирование, 

полимеразная цепная реакция (та самая ПЦР, про которую все теперь зна-

ют. — Прим. «РГ») и другие. К примеру, с помощью ПЦР умножается количе-

ство какого-то конкретного фрагмента ДНК». 

Этот метод используется здесь для прослеживания родственных цепочек — 

кто от кого произошел, и адаптаций, для анализа мобильных элементов. 

«Например, недавно, — продолжает ученый, —— у сигов обнаружили группу 

генетических элементов, которые считываются в составе рибонуклеино-

вой кислоты при стрессе, болезнях и активно перемещаются по геному при 

гибридизации. Было бы интересно узнать, как эти генетические изменения 

влияют на эволюцию».

Недавно стало ясно, что другой эксперимент — по гибридизации рыб — дал 

прекрасные результаты. 

Десять лет назад ученые получили первый выклев гибрида байкальских 

омуля и сига. Они живые. «Сейчас обитают на иркутском форелевом хозяй-

стве, плавают в садках вместе с осетрами, — делится радостью Любовь Ва-

сильевна. — В прошлом году мы получили от них второе поколение, скре-

стив между собой. А методом возвратного скрещивания икру гибрида опло-

дотворили половыми клетками озерного сига. Получилось!» Хорошо куша-

ют и растут быстрее родителей. Наблюдая за этими рыбами и проводя эк-

сперименты, ученые изучают механизмы эволюции, адаптации у сиговых. 

«А если уж говорить сугубо о «земном», — уточняет Любовь Васильевна, — 

то на этом материале можно разработать методики для искусственного вос-

производства исчезающих видов, популяций. И даже создать ту саму «рыбу 

мечты» — идеальных гибридов для разведения и выращивания».
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НАНЯТЬ КАДРА В МЕШКЕ

Александр Саможнев

Парламент Цюриха утвердил законопроект об ано-
нимном приеме на работу с помощью специального 
электронного приложения. Таким образом, менедже-
ры по персоналу будут знать только профессиональ-
ную квалификацию кандидатов, но не их имена, пол, 
возраст или происхождение, сообщает газета Tages-
Anzeiger. Цель этого документа — предотвращение дис-
криминации при найме на работу.

«В процессе подачи заявлений на получение вакан-
сии всегда существует дискриминация на основе лич-
ных данных», — отмечает профессор высшей техниче-
ской школы Цюриха Михаэль Графф.  По его словам, 
особенно отсеивают  из-за их имен людей из Албании, 
Африки и Азии. Представители Южной Европы, напро-
тив, реже получают отказы. Согласно исследованию 
университета Нойенбурга, людям с иностранными 
именами пришлось отправить примерно на 30 процен-
тов больше заявок, прежде чем они получили пригла-
шение на работу. В рамках пилотного проекта, кото-
рый продлится несколько лет,  будет проходить науч-
ный мониторинг.

Представители Швейцарской народной партии в го-
родском парламенте выступили против этого предло-
жения, указав, что анонимные заявки также создают 
препятствия. Без информации о поле и возрасте зая-
вителя невозможно сформировать смешанную коман-
ду специалистов. Кроме того, будет трудно продвигать 
женщин, если не знать пол соискателей.  

РИМ ШТУРМУЮТ КОПЫТА

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

К двум ключевым проблемам Рима — неразрешенно-
му мусорному вопросу и работающему из рук вон пло-
хо транспорту — неожиданно добавилась еще одна, не 
менее острая. В последнее время дикие кабаны почув-
ствовали себя равноправными жителями «вечного го-
рода», вольготно прогуливаясь по его улицам и пугая 
местных жителей. За последний год животные стали 
настолько раскрепощенными и урбанизированны-
ми, что перестали бояться людей и машин. Буквально 
пару дней назад в сеть попало красноречивое видео, 
на котором в самом сердце Рима, на Виа Триумфале, 
семейство из 13 кабанов преспокойно продефилиро-
вало по проезжей части среди стоящих в пробке ма-
шин. Большой резонанс вызвал также случай, когда в 
мае на одной из столичных парковок стая из 5 кабанов 
атаковала женщину. Дело закончилось тем, что они у 
нее вырвали из рук пакет с продуктами и раздели меж-
ду собой награбленное. Как отмечается, столь вызы-
вающие эпизоды могут сыграть против действующе-
го мэра Рима Вирджинии Раджи, вновь выставившей 
свою кандидатуру на муниципальных выборах, наме-
ченных на 3—4 октября. Римляне, активно обсуждаю-
щие эту проблему на просторах соцсетей, выражают 
негодование в виде нелицеприятных комментариев в 
адрес Раджи, которой они вменяют в вину деградацию 
города, «удостоившегося» на прошлой неделе статуса 
«самой грязной мировой столицы». Не скупятся они 
также на создание шуточных картинок. Так, на одном 
из самых популярных мемов кабан выступает в роли 
волчицы (символа Рима), кормящей Ромула и Рема. На 
столь неоднозначную ситуацию обратил внимание ми-
нистр сельского хозяйства Стефано Патуанелли, под-
черкнув, что она является головной болью не только 
для Рима, но и для всей страны. «Кому-то может наивно 
показаться, что от этого страдают только жители сто-
лицы, но, к сожалению, это не так. Это проблема, о ко-
торой мне ежедневно докладывают все региональные 
советники, торговые ассоциации всех регионов», — по-
сетовал министр.  

ВОРОН ВЫГНАЛ ДРОН

Константин Волков

В австралийской Канберре вороны регулярно напа-
дают на небольшие дроны-курьеры компании Google, 
доставляющие заказы потребителям. Сейчас в южном 
полушарии весна и у птиц начался сезон гнездования. 
Пролетающие мимо жужжащие агрегаты вторгаются 
в воздушное пространство воронов, и те кидаются на 
беспилотники, прогоняя непрошеных гостей. В резуль-
тате служба доставки Wing даже была вынуждена пре-
кратить полеты дронов в Харрисоне — северном при-
городе австралийской столицы, где птицы оказались 
особенно агрессивными. Один из жителей Харрисона 
снял на видео, как ворон нападает на дрон, который до-
ставлял ему кофе. В результате атаки груз открепился 
от беспилотника и упал. Как утверждают австралий-
ские орнитологи, вороны очень внимательно относят-
ся к своим воздушным границам и пытаются выгнать 
оттуда любых нарушителей, даже превосходящих их 
по размеру клинохвостых орлов с размахом крыльев 
2,3 метра. 

Сами жители Канберры встали на сторону птиц. 
Большинство считает, что вполне можно обойтись без 
доставки дронами, которые летают на небольшой высо-
те, издавая неприятный шум. Нападения птиц на беспи-
лотники — достаточно частое явление, хотя чаще этим 
занимаются крупные хищные птицы — орлы, ястребы, 
соколы, чайки. Австралийский опыт указывает на про-
блему, с которой может столкнуться внедрение беспи-
лотной доставки товаров и в других странах.  

РЕЗОНАНС Президент Украины получил право назначать и смещать «олигархов»

Лицам срежут вес
Петр Лихоманов

В 
четверг Верховная рада 
приняла президентский 
закон «О недопущении уг-

роз национальной безопасно-
сти, связанных с чрезмерным 
влиянием лиц, которые имеют 
значительный экономический 
или политический вес в обще-
ственной жизни (олигархов)».  
Документ принимался с нару-
шением регламента, в отсутст-
вие спикера, без рассмотрения 
поправок от оппозиции и тол-
котней в президиуме. Потому 
вызвал противоречивую реак-
цию в украинском обществе и 
за рубежом.

Закон, начинающий дейст-
вовать через полгода, определя-
ет олигархов как лиц, принима-
ющих участие в политической 
жизни, имеющих значительное 
влияние на СМИ, владеющих 
природной монополией или за-
нимающих  монопольное поло-
жение на общегосударственном 
товарном рынке, и чьи активы 
составляют более 80 миллио-
нов долларов (это миллион про-
житочных минимумов. — «РГ»). 
Для попадания в проскрипци-
онный список — «специальный 
реестр» —  достаточно соответ-
ствовать одному из этих очень 
общих критериев.  Лицам, при-
знанным олигархами, запреще-

но финансирование политиче-
ских движений и участие в при-
ватизации. Государство сможет 
налагать арест на дискредити-
рованные активы и назначать 
управляющих на предприятия 
из списка.

Даже в кратком изложении 
закон полон противоречий, юри-
дических пустот и создает поле 
для расширительного толкова-
ния. Однозначно одно: послед-
нее слово, кого считать олигар-
хом, а кого добропорядочным 
бизнесменом, остается только 
за Совбезом (СНБО) и его гла-
вой — президентом Зеленским. 
Ни суды, ни парламент не смо-
гут на принятое решение повли-
ять. И это прямо противоречит 
не только украинской Конститу-
ции, но и Европейской конвен-
ции по правам  человека. Собст-
венно о том, что главная цель за-
кона для Зеленского — это узур-
пация власти, шантаж и корруп-
ционные поборы с бизнесменов, 
перераспределение собственно-
сти, уничтожение независимых 
СМИ и, как следствие — беспре-
пятственное избрание на второй 
срок, — критиками закона гово-
рилось еще до голосования.

Действительно, закон откры-
вает перед Зеленским широчай-
шие возможности. Так, по фор-
мальным критериям олигархом 
может быть признан любой биз-

несмен из первой сотни укра-
инcкого Forbes, или,  напри-
мер, бывший глава МВД Ава-
ков, а также мэры Киева, Одес-
сы, Львова. Но поскольку пре-
зидент сам будет определять 
степень «угрозы националь-
ной безопасности» и «чрезмер-
ность влияния», истинным оли-
гархам — спонсору офиса пре-

зидента Ринату Ахметову, дру-
гу четы Клинтон Виктору Пин-
чуку, представителю Сороса 
на Украине Томашу Фиале или 
Петру Порошенко — опасаться 
в ближайшей перспективе не-
чего. По этим и некоторым дру-
гим людям, а также их активам 
окончательное решение будет 
приниматься не в Киеве.

Поэтому разнонаправлен-
ной оказалась зарубежная реак-
ция на скандальный закон. Так, 
ведущие немецкие СМИ дружно 
назвали его «неоднозначным», 
«спорным», «популистским», 
и указали на личные, не имею-

щие ничего общего с европей-
ской демократией, мотивы Зе-
ленского. Вероятно, это связано 
с тем, что Германия вскоре по-
сле государственного перево-
рота утратила влияние на укра-
инскую политику, а постройка 
«Северного потока-2» и незаву-
алированное перекладывание 
«европейских перспектив» Ки-

ева в долгий ящик окончатель-
но охладили двусторонние от-
ношения.

Осторожным получился 
комментарий американского 
агентства Bloomberg: там озву-
чили мысли оппозиции о том, 
что «сильная судебная система 
и более жесткое антимонополь-
ное законодательство» пред-
ставляются лучшим решением, 
и предположили выборочное 
применение закона Зеленским 
ради концентрации власти. Не 
уделило внимания событию и 
посольство США, активно ком-
ментирующее внутреннюю по-

вестку в иных случаях. Единст-
венным представителем внеш-
него управления, положительно 
о законе отозвавшимся, стала 
посол Великобритании Мелин-
да Симмонс. Чем лишний раз 
подтвердила давно, со времен 
визита Зеленского в офис MI6, 
сформировавшееся мнение, 
что оперативное управление 
Украиной и кураторство над ее 
президентом переданы амери-
канцами в аутсорсинг  Лондону.

Общественное мнение вну-
три Украины также не радует 
Зеленского. Так, по данным ки-
евского центра «Социальный 
мониторинг», обобщенные оли-
гархи находятся только на седь-
мом месте в списке волнующих 
украинцев проблем, после ро-
ста цен, тарифов ЖКХ, безра-
ботицы и войны в Донбассе. Что 
касается отношения к закону, 
то, по данным социологической 
службы Gradus, о законе не ос-
ведомлены 41 процент украин-
цев, а 31 процент не знают, как 
нему относиться. При этом 28 
процентов (самый частый ответ. 
— «РГ») считают, что он «ни к 
чему не приведет и носит декла-
ративный характер», 15 прови-
дят в результате «перераспреде-
ление ресурсов и появление но-
вых олигархов», 10 считают за-
кон попыткой получить Зелен-
ским контроль над бизнесом.  

ТРЕНД 

В смартфонах 
появятся 
новые эмодзи 
в духе времени

НЕМНОЖКО 
БЕРЕМЕННЫЙ
Анна Фомина

В ближайшее время на плат-
форме Google выйдет новый па-
кет эмодзи (графических сим-
волов для выражения эмоций и 
настроения в переписке). Сре-
ди самых неожиданных обра-
зов, которые предлагают поль-
зователям, — «беременный 
мужчина» и «беременный че-
ловек». На смартфонах появят-
ся и другие эмодзи, отражаю-
щие веяния времени.

Как объясняют разработчи-
ки, «беременный человек» — это 
«гендерно-нейтральный пер-
сонаж» для обозначения тран-
сгендеров и небинарных иден-
тичностей. Только вот сущест-
вуют ли «беременные люди» и 
«беременные мужчины» в при-
роде? Судя по всему, создатели 
ориентировались на историю 
британца Фредди Макконнелла 
— одного из немногих трансген-
дерных мужчин, родивших в 
2018 году ребенка. Впрочем, но-
вые эмодзи также подойдут для 
описания тех, кто очень много 
съел и хочет поделиться этой 
новостью с другими.

По аналогии с «беремен-
ным человеком» выйдет в свет 
и «человек с короной». Изобра-
жений короля и королевы уже 
недостаточно. Новые вариации 
предусмотрены на тот случай, 
если в одной из королевских се-
мей появится представитель 
меньшинств. Насколько это 
возможно по законам коро-
левской этики — пока неясно, 
прецедентов не было. Однако 

британский принц Гарри и его 
супруга Меган, к примеру, од-
нажды заявили, что не стали бы 
противиться, если бы их ребе-
нок выбрал нетрадиционную 
ориентацию.

Еще один смайлик, который 
скоро выйдет на смартфонах, — 
это женщина с бородой. На ум 
сразу приходит победитель Ев-
ровидения 2014 года, высту-
павший под псевдонимом Кон-
читы Вурст в амплуа бородатой 
женщины. Возможно, именно 
образ Кончиты вдохновил со-
здателей эмодзи.

Они уделили внимание не 
только гендерной, но и рас-
овой толерантности. Все новые 
смайлы представлены в шести 
вариациях — пяти разных от-
тенков кожи и нейтрального 
желтого цвета. Разнообразить 
переписку помогут пятнадцать 
картинок с рукопожатиями. Уч-
тены все комбинации оттенков 
кожи. Непонятно только одно — 
как определить цвет рук собе-
седника, если общаешься с ним 
онлайн? И не окажутся ли эти 
толерантные эмодзи поводом 
для новых споров?  

ПОЛИТИКА В воскресенье немцы выберут новый бундестаг 

К урнам без фрау

Екатерина Забродина 

В 
Германии подходит к 
концу «эра Меркель». 
Уже в это воскресе-
нье, 26 сентября, в 
стране пройдут вы-
боры в бундестаг, на 
которых бессменный 
канцлер последних 
16 лет впервые не бу-

дет выдвигать свою кандидату-
ру. От исхода голосования зави-
сит, кто из кандидатов получит 
шанс занять в новом правитель-
стве кресло Ангелы Меркель, 
которая окончательно уходит 
из большой политики.

Страсти улеглись, споры 
стихли, основная политическая 
агитация завершилась. Накану-
не на немецком ТВ состоялись 
финальные теледебаты с уча-
стием представителей всех семи 
парламентских партий, включая 
кандидатов в канцлеры — Арми-
на Лашета от ХДС, Олафа Шоль-
ца от СДПГ и Анналену Бербок 
от «Зеленых». Официально из-
бирательная кампания продлит-
ся до субботы. Лашет в этот день 
отправится в свой родной город 
Аахен, а сопровождать его будет 
лично Ангела Меркель. Согласно 
«Политбарометру» телеканала 
ZDF, за три дня до выборов раз-
рыв между социал-демократа-

ми и консерваторами сократил-
ся. Так, рейтинг СДПГ завис на 
отметке 25 процентов, а партии 
Меркель подтянулся до 23. А зна-
чит, исход битвы за первое место 
не очевиден.

Как сообщает портал t -
online, нынешние выборы обой-
дутся налогоплательщикам в 
107 миллионов евро (в 2017-
м на них ушло 92 миллиона). В 
федеральный парламент 20-го 
созыва баллотируются 6211 
кандидатов и 47 партий. Всего 
избирком ФРГ допустил к вы-
борам 53 политические силы, 
включая такие экзотические, 
как «Партия за перемены, веге-
тарианцев и веганов» и «Урба-
нисты. Партия хип-хопа», но не-
которые потом отпали.

Всем народным избранни-
кам может не хватить места в 
стенах парламента. По итогам 
этих выборов немцы риску-

ют получить «раздутый бунде-
стаг» — это признал в интервью 
Tagesspiegel его председатель 
Вольфганг Шойбле. А все пото-
му, что нынешний созыв так и 
не удосужился провести рефор-
му избирательных округов. Вы-
боры в Германии проходят по 
смешанной системе — мажори-
тарной и пропорциальной. Из-
за системы распределения ман-
датов депутатский корпус раз-
росся с предусмотренных из-
начально 598 человек до 709. 
Их содержание уже обходится 
немцам на 333 миллиона боль-
ше предусмотренной сметы. В 
этом году в парламент и вовсе 
могут избраться 926 депута-
тов. Шойбле уже предложил от-
садить часть из них в «офисные 
контейнеры» за пределами зда-
ния. Только вот сборные дере-
вянные модули будут готовы не 
раньше декабря.

Из-за пандемии на избира-
тельных участках объявлен 
обязательный масочный ре-
жим. При этом непривитых 
граждан будут пускать точно 
так же, как привитых. Для тех, 
кого угораздит подхватить «ко-
рону» накануне или даже в сам 
день выборов, продлят сроки 
подачи заявок на голосование 
по почте — аж до 15.00 воскре-
сенья (для остальных оно за-
вершается в пятницу в шесть 
вечера).

Правом голоса в Германии 
обладают 60,2 миллиона гра-
ждан. Почти 60 процентов из 
них — старше 49 лет. При этом 
26 сентября на участки впервые 
придут голосовать «меркелени-
алы» — молодые люди, которые 
выросли при Меркель и не виде-
ли во главе государства другого 
канцлера, кроме нее. Это почти 
3 миллиона человек или 4 про-
цента избирателей.

В этом году в выборах впер-
вые примут участие 80 тысяч 
избирателей, прежде лишен-
ных права голоса. Это люди с 
психическими и душевными 
расстройствами, диагностиро-
ванной умственной отстало-
стью под опекой и полностью 
недееспособные пациенты, за 
которыми требуется уход. В 
2019 году Федеральный кон-

ституционный суд признал их 
отстранение от выборов некон-
ституционным. Однако голосо-
вать по-прежнему нельзя лю-
дям, осужденным за госизмену 
с разглашением гостайны, под-
делку документов и подкуп де-
путатов (впрочем, они лишают-
ся права голоса не пожизненно, 
а на определенный срок), ино-
странцам без гражданства ФРГ 
и немцам, которые десятилети-
ями живут за пределами страны 
и выбыли из списков избирате-
лей своего муниципалитета. А 
вот бездомные могут отдать го-
лос любимой партии, если по-
стараются заранее пройти ре-
гистрацию.

Кстати, 67-летняя Меркель 
не отправится на пенсию на сле-
дующий день после выборов. 
Она останется на посту до тех 
пор, пока политики не догово-
рятся о коалиции, а бундестаг 
не выберет нового канцлера, ко-
торый будет приведен к прися-
ге вместе с кабинетом. Обычно 
на это уходило пять-шесть не-
дель, однако последний раз, по-
сле выборов в сентябре 2017-го, 
Германия почти полгода жила 
без нового правительства.  

«Мамочка» нации. Спасибо за 16 лет 
тяжелой работы», — гласит плакат 
в Гамбурге с портретом уходящего 
канцлера Ангелы Меркель. 

А К Ц Е Н Т

В этом году бундестаг вновь 
разрастется — в него могут избраться 
до 926 депутатов, но места в стенах 
 парламента хватит не всем

А К Ц Е Н Т

По формальным критериям олигархом 
может быть признан любой бизнесмен 
из первой сотни украинcкого Forbes

По аналогии с ген-
дерно-нейтраль-
ным «беременным 
человеком» вый-
дет в свет и «чело-
век с короной», 
пускай в реально-
сти таких пока 
и не существует

В последний год дикие кабаны чувствуют себя равноправны-
ми жителями Рима и разгуливают прямо по дорогам.
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КОММЕНТАРИЙ

Такие вещи не влияют на продажи 

в России или в любой другой стра-

не, считает Никита Горяинов, глав-

ный редактор портала iPhones.ru. 

«Реальные решения о покупке 

устройства за 60 и более тысяч 

рублей никогда не принимаются 

на основе эмодзи. И даже если 

они реально повлияли на решение 

для кого-либо, то разве что в числе 

наименее существенных факто-

ров. К слову, смартфоны с этими 

эмодзи у всех россиян уже есть. 

Потому что они в любом случае 

придут на старые айфоны с обнов-

лениями прошивок. И это стан-

дарт, а не придумка Apple. Ровно 

такие же, просто иные с визуаль-

ной точки зрения, эмодзи появят-

ся и в следующих версиях 

Android», — заявил он.

Подготовил Иван Черноусов
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КНИГИ Подлинная история 
нелегала Быстролетова

Победитель 
не получает 
ничего

Николай Долгополов

Неужели действительно столь сурово: «Победитель не 
получает ничего»? Так озаглавлено предисловие писа-
теля и полковника внешней разведки в отставке Ми-
хаила Любимова к книге Ивана Просветова «Вербов-
щик» о разведчике-нелегале Дмитрии Быстролетове, 
вышедшей в «Редакции Елены Шубиной».

Книга поражает суровой правдивостью бытописа-
ния не только своего заглавного героя, но и всей раз-
ведки. Правдивость и исключительность в том числе 
придают цитаты из книг самого Быстролетова. Вот, 
например, как оценивал Быстролетов сущность дея-
тельности разведчика: «Какая это была работа? — Гряз-
ная. — И все? — Героическая. Мы совершали подлости и 
жесткости во имя будущего… Делали зло ради добра».

Внебрачный сын графа из рода Толстых и белоэ-
мигрант, студент Пражского университета и торговец 
из Греции, венгерский граф и английский лорд, агент 
японской разведки и чуть ли не наглый разбойник… И 
все это советский разведчик Быстролетов, превратив-
шийся в эффективного нелегала. Больше десятилетия 
работы в предвоен-
ной Западной Евро-
пе, в том числе и в 
фашистской Герма-
нии. Что давалось 
ему в разведке луч-
ше всего? Он был 
блестящим вербов-
щиком — высшее от-
личие в нелегаль-
ной разведке.

Во второй поло-
вине 1920-х студен-
та из Праги, приехавшего в Москву, приметил осно-
ватель советской внешней разведки Артур Христиа-
нович Артузов: «Надо использовать его выгодную на-
ружность, знание языков, общий культурный уровень. 
Он может нравиться людям наверху общества, и это 
редкая у наших людей черта». А вот какие задачи по пе-
ревоплощению ставил для себя сам Быстролетов: «Раз-
ведчик должен быть актером, но не таким, как в наших 
лучших театрах, а в тысячу раз более совершенным». 
Высоко!

Приятная внешность, благородные манеры, граф-
ский титул с 1912 года. Его обаяние позволяло привле-
кать к работе женщин: работе не на Советы, что вы, 
им-то знать об этом ни в коем случае было не надо, а 
на себя, красавца-ухажера. Больше всего Быстролето-
ва, точнее ОГПУ, интересовали шифры — и секретарша 
не могла отказать любимому человеку в удовольствии 
проникнуть во все тайны французского МИДа. А в Гер-
мании, прикинувшись прожигателем жизни, он сумел 
добиться расположения фанатичной фашистки с обез-
ображенным в автокатастрофе лицом. Она понимала, 
что красавчик интересуется ею с какой-то тайной це-
лью, и Быстролетов объяснил: далекий от политики, 
он хотел понять, чем же так привлекает людей человек 
по фамилии Гитлер. В попытке превратить холеного 
богача в наци дама раскрывала ему идеологию наци-
онал-социализма. А заодно и двери стальных берлин-
ских сейфов, чтобы ловелас понял, за какие идеи надо 
сражаться. Он постепенно понимал, а пока в Москву 
утекали из Третьего рейха сведения о работе немецкой 
разведки на советской территории.

Да, использование собственной жены, коммунист-
ки Марии (Милены) Шелматовой в разведывательных 
целях в качестве медовой ловушки выглядит кощун-
ством. У супругов был собственный кодекс: «Мы дали 
другу слово, что как бы мы оба ни грешили физически, 
духовно останемся друг для друга самыми близкими 
друзьями». Но что 
делать, если Центр 
приказал ей сбли-
зиться с полковни-
ком из итальянской 
военной верхушки? 
Родина — или лю-
бовь, верность? Вер-
ность, да, но только 
Родине! Что чувст-
вовал? Наверняка 
страдал. Для люби-
мой же задание обе-
рнулось психиче-
ским расстройством 
и клиникой: она так 
и не смогла опра-
виться. И когда в 
1938-м мужа аресто-
вали, не итальянцы-
немцы-турки-фран-
цузы и не англичане, 
а свои, она соверши-
ла самоубийство.

Трудно поверить, 
чтобы в одном человеке сочеталось столько талантов. 
И многие из них были развиты из-за требований про-
фессии. Один из его будущих персонажей голландец 
Ганс Галлони объяснял это так: «У меня было столько 
имен, масок и паспортов, сколько оперативных зада-
ний. Потому что для каждой разведывательной линии 
требуется человек с подходящими для данного случая 
данными». Пригодились и юношеские навыки худож-
ника. Быстролетов был прекрасным живописцем...

Играючи, словно не жил под дамокловым мечом в 
чужом обличье, поступил на медицинский факультет 
университета в Цюрихе. С разведкой учеба не была 
связана. Но именно профессия врача спасла жизнь на 
сталинской каторге заключенному Быстролетову. За-
чем закапывать в землю тюремного доктора, когда его 
можно использовать и в Норильлаге, и в Сиблаге...

После возвращения арест был неизбежен для удач-
ливого интеллектуала, не вписывающегося в нормы 
царившего по всему Союзу стукачества. В 1938-м из-
бивавшие его следователи искали, за что в биографии 
разведчика-вербовщика можно зацепиться, чтобы 
оболгать, выставить врагом народа. В конце концов 
признали непонятно каким, но шпионом. И 20 лет по 
страшной 58-й статье. Допросы, избиения, этапы, го-
лод, тюрьмы и лагеря... А когда замаячило после войны 
в 1948-м освобождение, последовал отказ Быстролето-
ва. Никакой амнистии — он требовал признания неви-
новности. Взбешенный Абакумов, чья наркомовская 
милость была отвергнута зеком, засадил непокорного 
в одиночку адовой Сухановской тюрьмы. В 1954-м Бы-
стролетов пережил инсульт. И был не освобожден, нет, 
«актирован»: инсульт попадал в краткий список болез-
ней, по которым отпускали. 1956-й стал для тяжело-
больного и не сломленного Быстолетова годом реаби-
литации. Он написал 17 книг! В том числе прекрасный 
многотомный «Пир бессмертных». 

Годы спустя пришло посмертное признание развед-
ческого сообщества. Немногие профи заслужили  это-
го отличия: фамилия «Быстролетов» сверкает на мемо-
риальной доске Зала истории в штаб-квартире СВР.  

ФЕСТИВАЛЬ Интрига конкурса обостряется к финалу «Кинотавра» 

Никто не умел прощать
Сусанна Альперина

К
ино у нас либо доброе и 
светлое, либо — беспрос-
ветное. Это наглядно де-

монстрирует программа 32-го 
фестиваля «Кинотавр», кото-
рый завершит свою работу в 
этом году 25 сентября.

Начнем с хорошего. В пред-
последний день показов на со-
чинский берег приехала «Ма-
нюня». Сериал с таким назва-
нием представила автор дет-
ской книги, по которой он снят, 
писательница Наринэ Абгарян. 
Формально могла представить 
новинку и Чулпан Хаматова — 
в день сочинской премьеры об-
народовали новость: актриса 
читает в сериале закадровый 
текст. Но Хаматова — председа-
тель жюри основного конкурса, 
так что присутствовала она на 
премьере «Манюни» незримо.
После просмотра первых двух 
серий комедии «Манюня» уми-

ленные отзывы написали даже 
самые суровые критики на «Ки-
нотавре».

Одобрили взыскательные 
представители индустрии и но-
вую картину Натальи Меркуло-
вой и Алексея Чупова «Капитан 
Волконогов бежал» — единствен-
ную российскую ленту, взятую 
в этом году в конкурс Венеци-
анскогофестиваля. Время дей-
ствия в фильме — 1938 год. Ху-
дожник-постановщик фильма 
Сергей Февралев и художник по 
костюмам Надежда Васильева 
сделали нечто необыкновенное. 
Плюс превосходная оператор-
ская работа постоянного соавто-
ра фильмов Меркуловой и Чупо-
ва — Марта Таниэля. В роли Вол-
коногова  Юра Борисов. В кар-
тине снимались Никита Кукуш-
кин, Тимофей Трибунцев, Алек-
сандр Яценко, Игорь Савочкин, 
Максим Стоянов и другие. 

Начинается фильм с мощно-
го удара. Изображение еще не 

появилось, но ощущение, буд-
то бьют человека. На самом деле 
это удар по мячу. Команда креп-
ких парней играет в волейбол в 
довольно странном зале — особ-
няк переоборудован под офис 
с хрустальной люстрой навер-
ху. По сюжету ретроутопии эти 
крепыши — каратели, палачи, 
которые в застенках уничтожа-
ют своих жертв. Но в какой-то 
момент система начинает унич-
тожать их. Капитан Волконогов 
(который вызывает ассоциации 
с Глебом Жегловым из фильма 
«Место встречи изменить нель-
зя») предчувствует такой исход. 
И тут на первый план выступа-
ют мотивы покаяния. Чтобы 
очиститься от своей  вины, Вол-
коногов совершает престран-
ный обход. Он приходит к близ-
ким своих жертв  просить у них 
прощения. Никто прощать не 
собирается да и не умеет по-
просту. Но как тогда искупить 
грехи?

Фильм Тенгиза Абуладзе 
«Покаяние» вышел в 1984 году, 
на волне переосмысления ста-
линской эпохи. Картина полу-
чила тогда сразу три приза на 
Каннском кинофестивале. По-
том от этой темы подустали, и 
теперь Чупов с Меркуловой ре-
шили вернуть зрителей к ней.

Еще две картины, показан-
ные в конкурсе «Кинотавра», 
— «Герда» Натальи Кудряшовой 
и «Дунай» Любови Мульменко. 
«Герда» — кино крайне неров-
ное с целой гирляндой финалов. 
Расфокус и проблемы монтажа 
компенсирует исполнитель-
ница главной роли Анастасия 
Красовская, которой и вручи-
ли приз за «Лучшую женскую 
роль» в августе на фестива-
ле в Локарно. Героиня ее ведет 
жизнь беспросветную. Учится 
на социолога, подрабатывает 
в ночном клубе, нянчит боль-
ную мать-лунатика и защища-
ет ее от пьяного бывшего мужа, 

своего отца. Анастасия, сыграв-
шая эту роль, — находка во всех 
смыслах: режиссер нашла ее, 
модель, в «Инстаграме». Она 
и на «Кинотавре» в числе пре-
тендентов на награду. И, кста-
ти, уже известно, что Анаста-
сию пригласили в третий сезон 
«Трудных подростков» и дру-
гие проекты.

«Дунай»,  снятый под худо-
жественным руководством Ва-
лерия Тодоровского, — режис-
серский дебют Любови Муль-
менко. Она участвовала в ра-
боте над двумя фильмами, от-
меченными в этом году на Кан-
нском кинофестивале: «Раз-
жимая кулаки» и «Купе номер 
шесть». Назвать «Дунай» неор-
динарной картиной, увы, слож-
но. Хотя это и был один из са-
мых ожидаемых дебютов «Ки-
нотавра». Главное, что выделя-
ет фильм, — у нас редко встре-
тишь авторское кино о Сербии 
и Белграде. И выдающаяся ак-
триса Надежда Лумпова неча-
стый гость в кинематографе. Но 
в фильме «Дунай» ей практиче-
ски нечего играть. Ее героиня — 
российская девушка, привык-
шая к строгому порядку в своей 
жизни, приезжает в Сербию и 
пытается оторваться в поисках 
своей любви. Но безуспешно.  

ВЫСТАВКА 
«Неотпитая 
чаша» в Музее 
Востока

ЛЕТИ НАД 
МОНГОЛИЕЙ
Андрей Васянин

В Музее Востока выставку ал-
тайского художника Анатолия 
Щетинина разместили бок о 
бок с мемориальным кабине-
том Николая Рериха — это и на-
толкнуло куратора выставки 
востоковеда Владимира Росова 
на мысль назвать экспозицию 
«Неотпитая чаша». «Хочешь ле-
теть — лети над Монголией, не-
отпитой, но скрытой чашей», — 
писал Рерих. Художник Анато-
лий Щетинин помогает увидеть, 
что же в этой чаше скрыто. 

Щетинин бывал в Монголии 
много раз, писал родной ему 
Алтай и с нашей, и с монголь-
ской стороны. Трудно найти 
другого автора, чье творчество 
более соответствовало бы дате, 
которой и посвящена выстав-
ка, — 100-летию установления 
дипломатических отношений 
между Монголией и Россией. 
Сам художник эти отношения 
начал устанавливать в 1984-м: 
оказавшись в Монголии тури-
стом, он написал этюд «Сол-
нечный день». Холмистая жел-
то-зеленая равнина, на гори-
зонте — островерхие алтайские 
горы, над ними — небо светлой, 
«монгольской» голубизны. 

Щетинин очень чуток к игре 
цвета. Он и художником захо-
тел стать, попав в 1974-м ту-
ристом во Францию и увидев в 
Лувре «Руанский собор в пол-
день» Моне. Вернувшись в Бар-
наул, молодой инженер-техно-
лог с хорошей перспективой 
написал заявление об уходе — 
теперь он мог думать только о 

перспективах в пейзажах. Им-
прессионисты Щетинину по-
прежнему близки. В первом 
зале висит «Алтай. Маральник 
цветет», яркий, насыщенный 
сиреневым холст. Рядом — ат-
мосферные пейзажи русского 
Алтая: «Золотые пихты Курая», 
«Чуя в мае». Выставка продол-
жается Алтаем монгольским с 
его современными героями. 

Анатолий Щетинин никог-
да не пишет с фотографий, он 
должен делиться художествен-
ными впечатлениями здесь и 
сейчас. Он вспоминает, как в 
25-градусный мороз выдавли-
вал из тюбика краску, чтоб на-
бросать этюд к «Красавице Ка-
туни» (и белая река на полотне, 
кажется, замерзает на глазах). 
Пришедший на вернисаж Па-
вел Никонов останавливается у 
«Стоянки на озере Хара-Ус-Ну-
ур», чтобы, по его словам, рас-
слышать тишину пейзажа с юр-
той и лошадью на фоне розово-
го закатного Алтая. 

Выставка в Музее Востока 
продлится до 21 ноября.  

СОБЫТИЕ 34-я Московская международная книжная ярмарка 
открылась в столичном «Экспоцентре»

Ростом выше 
небоскреба
Людмила Прохорова

Р
ядом с высотками «Мо-
сква-Сити» в пятом па-
вильоне Центрально-
го выставочного ком-
плекса «Экспоцентр» 
открылась 34-я Мо-
сковская Международ-
ная книжная ярмарка. 
Прежде ММКЯ тради-

ционно проходила на ВДНХ, но 
в последние два непростых года 
ей пришлось освоить новые про-
странства. В прошлом году яр-
марка разместилась в «Мане-
же», а в этом — в деловом центре 
столицы.

Новое место наложило и свой 
«деловой» отпечаток. В этом 
году ММКЯ выглядит более стро-
гой: вытянутые коридоры двух 
выставочных этажей, яркими 
пятнами в которых выделяются 
несколько сцен. Впервые в исто-
рии ярмарки появились отапли-
ваемые шатры на улице — один 
большой, где представлены стен-
ды детских издательств и Музей-
ная линия, и два небольших — для 
лекций и презентаций. Всё по 
делу, ничего лишнего.

И ничто в то же время не от-
влекает от главного, ради чего, 
собственно, и приходят на яр-
марку — книг. И вот здесь книго-
любам есть где разгуляться.

Свои книги на ярмарке пред-
ставили более 200 издательств 
из разных регионов России. Сре-
ди зарубежных гостей — Греция, 
Египет, Шарджа, Министерство 
культуры Азербайджанской Ре-
спублики.

В программе — более 300 со-
бытий на девяти площадках: 
встречи с популярными автора-
ми, среди которых Наринэ Аб-
гарян, Марина Степнова, Алек-
сей Иванов, презентации книг, 
открытые дискуссии, «кру-
глые столы», лекции и мастер-
классы.

Открывая ярмарку, вице-пре-
зидент Российского книжного 
союза Владимир Григорьев заме-
тил: «Не все, конечно, удалось, 
но многое получилось. Несмотря 
на то, что происходит вокруг, яр-
марка открывается. Мы смогли 
собраться вместе и, консолиди-
ровав усилия, как-то смягчить 
удар пандемии. Я с гордостью и 
радостью говорю, что книжная 
индустрия выжила».

Вместе с Владимиром Григо-
рьевым старт ММКЯ в этом году 
дал также фотограф и журна-
лист, писатель, актер и телеведу-
щий Юрий Рост, который в этом 
году представляет на ярмарке 

третий красочный и увесистый 
том своего «Группового портре-
та на фоне века».

«Я буду краток, потому что 
счастлив, — бодро начал Рост. — 
Счастлив, что книга есть, живет 
и мы все здесь собрались. Я над-
еюсь, что со временем люди бу-
дут читать больше. Я люблю бу-
магу, люблю держать книгу в ру-
ках, потому что книга — это не 
только содержание, но и искус-
ство».

Кстати, об искусстве. Неза-
долго до открытия с объявле-
ния победителей XVIII Между-
народного конкурса государств 
— участников СНГ «Искусство 

книги» стартовала деловая про-
грамма. А накануне вечером 
были названы лауреаты премии 
«Книга года». Можно сказать, 
праздник книги начался даже 
раньше, чем был дан официаль-
ный старт ММКЯ.

Все оставшиеся дни ярмарка 
будет работать с 10.00 до 20.00. А 
для тех, кто не сможет присутст-
вовать на ней лично, со всех сцен 
на официальном сайте будут ве-
стись прямые трансляции.  

Вместе с Владимиром Григорьевым старт ММКЯ в этом году дал также фотограф, журналист, телеведущий Юрий Рост. 

Кадр из фильма «Капитан Волконогов бежал».

А К Ц Е Н Т

Свои книги на ярмарке представили 
более 200 издательств из разных регио-
нов России. Среди зарубежных гостей — 
Азербайджан,  Греция, Египет, 
Объединенные Арабские Эмираты

Выход книги Ивана Просветова 
«Вербовщик» о разведчике Дмитрии 
Быстролетове — одно из заметных 
событий осени. 

В Музее Востока открылась 
выставка живописца Анатолия 
Щетинина. 

Книга поражает 
суровой 
правдивостью 
бытописания 
героя и разведки

— Московская Международная 
книжная ярмарка: все главные 
новости на сайте
rg.ru/sujet/3107

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/2175882

Прямая речь

Данаажав Хасар, 
советник-посланник 
посольства Монголии:
— Самое интересное для меня, 

как для монгола, в этой выстав-

ке — то, что я могу получить пред-

ставление о том, как на нас, на 

наш быт, на нашу природу смо-

трит русский человек, наш сосед. 

А Анатолий Щетинин смотрит на 

нас с широкой душой, по-добро-

соседски. И мне кажется, что гра-

ница между странами, проходя-

щая по Алтайским горам, не разъ-

единяет нас, а сближает.

Андрей Юрин, 
руководитель Гохрана 
России:
— Алтай — одна из жемчужин Вос-

тока. И то, что Анатолий Щетинин 

посвятил свое творчество мон-

гольской и алтайской теме, помо-

гает лучше передать все богатст-

во Востока. Мы помогали прове-

дению выставки, потому что счи-

таем, что ценности, которыми 

располагает наша страна, важно 

хранить и показывать людям. 

И не только те ценности, что хра-

нит Гохран, но и те, которые со-

здают наши художники.

Кстати

У фильма «Капитан Волконогов 

бежал» пока нет даты проката в 

России. Зато карта его мировых 

фестивалей выглядит более чем 

внушительно. В этом году еще он 

будет представлен на кинофести-

валях в израильской Хайфе, Вар-

шаве, Чикаго и бельгийском Ген-

те. С фестивальным интересом к 

теме создатели картины явно не 

прогадали.
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Ничто не отвлекает от главного — книг. И здесь книголюбам есть где 
разгуляться.
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Илья Трисвятский 

М
а т ч  о т к р ы т и я  
чемпионата Еди-
ной лиги ВТБ по-
лучился феерич-
ным. Игра изоби-
ловала поворота-
ми сюжетных ли-
ний. Казанский 
УНИКС на своей 

площадке сумел отыграть у «Ло-
комотива-Кубани» отставание 
в 21 (!) очко и в итоге вырвал по-
беду со счетом 96:87.

Перед началом турнира 
УНИКС котировался выше со-
перника. Казанцы были актив-
ны на трансферном рынке, со-
вершили ряд серьезных прио-
бретений как легионеров, так 
и россиян. Краснодарцы нахо-
дятся в режиме кадровой пе-
рестройки, на данный момент 
команда представляет собой  
сплав мастеровитых заокеан-
ских варягов и перспективных 
доморощенных игроков.

На прошлой неделе соперни-
ки уже встретились в матче за 
третье место Суперкубка Лиги. 
В Москве УНИКС было явно 
сильнее кубанцев — 84:70. Тем 
удивительнее было наблюдать 
за событиями первой четверти 
матча открытия «регулярки». 

У гостей в кольцо залетало 
почти все, хозяева с трудом по-
ражали цель. «Локо» за старто-
вые десять минут чистого вре-
мени набрал аж 35 очков, одна-
ко смущало то, что командную 
копилку пополняли только трое 
— американцы Стэнтон Кидд, 
Дариус Томпсон и Джонатан 
Мотли. Кроме этой троицы, у 
краснодарцев в первой четвер-
ти никто другой и не отличился. 

Перед коротким перерывом 
железнодорожники имели 
перевес «плюс 16». После 
паузы в составе кубанцев 
включился Андрей Мар-
тюк. Его очередное по-
падание, совершенное 
на 38-й минуте, при-
вело к тому, что почти 
на экваторе игры гости 
лидировали уже «плюс 
21» — 53:32.

Подобный разгром стал бы 
ужасным началом карьеры в 
России для хорватского трене-
ра Велимира Перасовича, сме-
нившего в межсезонье на по-
сту рулевого казанцев грека Ди-
митриса Прифтиса. Но чемпион 
мира 1990 года (в составе сбор-
ной союзной Югославии) — спе-
циалист опытный. Большой пе-
рерыв он использовал макси-
мально эффективно. 

В дебюте третьей десятими-
нутки точными бросками отли-
чились российские новички ка-
занцев — ветеран сборной Анд-
рей Воронцевич и бывший иг-
рок БК «Химки» Вячеслав Зай-
цев. А затем команда из столицы 

Татарстана совершила рывок 
16:0, сравняв счет. Тут же мет-
ким выстрелом из-за дуги отве-
тил Захар Ведищев. Но УНИКС 
уже пережил кризис и набирал 
обороты.  В заключительном 
отрезке игры казанцы были не-
удержимы — 31:19. Итоговый 
результат 96:87 выглядит об-
манчиво, интрига держалась до 
предпоследней, 39-й минуты..

Лучшими бомбардирами 
в  рядах УНИКСа стали Лорен-
цо Браун (22 очка), Джон Браун 
(15), Айзея Кэнэн(14), Андрей 
Воронцевич (14). В «Локомо-
тиве-Кубани» тройка лучших 
бомбардиров такова: Стэнтон 
Кидд (21), Джонатан Мотли (16) 
и установивший ряд личных ре-
кордов за карьеру в  Единой лиге 
по разным статистическим но-

минациям Андрей Мартюк (16).  
В другом матче первого дня тур-
нира силы были неравны. Дей-
ствующий чемпион ЦСКА, те-
пло встреченный в столице 
Беларуси Минске, разгромил 
местный «Цмоки» — 92:44.   

Комментарий 

Велимир Перасович, глав-
ный тренер УНИКСа:
— Когда мы плохо играем в защите 

и не принимаем верные решения, 

то неизбежно сталкиваемся с 

проблемами. Так было в первой 

половине встречи с «Локо». Нача-

ли матч слишком расслабленно, 

видимо, посчитав, что легко выиг-

раем. Но без борьбы невозможно 

добиваться результата в нашем 

виде спорта. Мы заметно уступа-

ли сопернику в степени жестко-

сти. Вышли как на прогулку, при-

нимали неправильные решения в 

нападении. В предыдущем матче 

с «Локо» на Суперкубке мы про-

пустили 70 очков за 40 минут, а 

теперь они же нам забили 57 толь-

ко за 20 минут. Мне было стыдно 

перед болельщиками и перед са-

мими собой за нашу игру после 

двух стартовых четвертей. В напа-

дении наша основная проблема 

заключалась в отсутствии терпе-

ния. Порой мы принимали по-

спешные решения, в результате 

чего страдала защита. Но после 

большого перерыва нам все 

же удалось изменить ситу-

ацию и добиться победы.

Евгений Пашутин, 
главный тренер «Ло-
комотива-Кубани»:

— В дебюте хорошо двига-

ли мяч, играли командно в 

защите и в нападении. Во вто-

рой половине столкнулись с жест-

ким прессингом УНИКСа, сами 

сбились на индивидуальную игру, 

потеряли голову, начали пропове-

довать баскетбол «бей-беги», про-

мазали много открытых бросков. 

Тем самым дали возможность со-

перникам почувствовать свою 

игру, растеряли преимущество. У 

нас молодая команда, мы только 

собрались вместе и должны уметь 

действовать под физическим дав-

лением. Чтобы побеждать, нам 

следует показывать умный и ко-

мандный баскетбол. Получили хо-

роший урок на будущее.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Туктамышева одержала 
первую победу в сезоне

Аксель помог

Анна Козина

Российская фигуристка Елизавета Туктамышева одер-
жала победу на первом этапе Кубка России в Сызрани, 
продемонстрировав, что ее коронный аксель в 3,5 обо-
рота по-прежнему в ее арсенале.

В короткой программе Туктамышева чисто испол-
нила этот элемент ультра-си. В произвольной сольный 
триксель получился с ошибкой на выезде, а вот в ка-
скаде — все было идеально. Ученица Алексея Мишина с 
общей суммой баллов 220,07 стала первой. Впрочем, 
ошибок на других прыжках избежать не удалось. И это 
беспокоит поклонников Лизы, ведь ей предстоит вы-
держать серьезную конкуренцию, чтобы попасть на 
Олимпиаду. 

На этих соревнованиях основная соперница Тукта-
мышевой — Александра Трусова — снялась с турнира по 
медицинским показаниям. А ведь именно Саша захва-
тила лидерство после короткой программы. Жаль не 
увидели ни соперничества двух топовых фигуристок 
сборной, ни очередную попытку Саши сделать в про-
извольной программе пять четверных прыжков.

Напомним, что Трусова смогла воплотить свою 
мечту в жизнь на предсезонных контрольных прокатах 
сборной России. Однако уже на первом официальном 
старте — турнире в США — были падения, бабочки, не-
докруты, касание льда рукой на приземлении и только 
один чистый квад.

Между тем вчера в Оберстдорфе были разыграны 
заключительные квоты в мужском катании на Олим-
пиаду-2022 в Пекине. В турнире Nebelhorn Trophy уча-
ствовали 32 одиночника, 26 из них боролись за 7 пу-
тевок на Игры. Среди основных претендентов называ-
ли американца Винсента Чжоу, Адама Сяо Хим Фа из 
Франции, австралийца Брендана Керри, Романа Са-
довского, выступающего за Канаду, и, конечно, россия-
нина Марка Кондратюка. Ему нужно было подтвердить 
третью, максимальную квоту для нашей команды. 

По итогам короткой программы первая тройка фа-
воритов подтвердила свои намерения. Винсент Чжоу 
лидировал с результатом 97,35 балла. Адам Сяо Хим 
Фа получил 89,23, Брендан Керри — 85,89. Кондратюк 
занял пятое место (81,48), допустив ошибки на всех 
прыжковых элементах.   

ФУТБОЛ Португалец
Витор Перейра 
возглавил  департамент 
судейства РФС

В ответе  
за судей

Артур Нанян

Российский футбольный союз (РФС) объявил о назна-
чении экс-рефери ФИФА и УЕФА Витора Перейры гла-
вой департамента судейства организации. Контракт с 
португальцем рассчитан на два года.

Перейра будет курировать все вопросы судейства, 
«включая стратегическое развитие, подготовку и об-
разование российских рефери». К исполнению обязан-
ностей он приступит уже в ближайшие дни.

Последним на данный момент отечественным гла-
вой департамента судейства РФС был Александр Его-
ров, которого в январе 2020 года сменил Виктор Каш-
шаи. В свою очередь, венгр покинул свой пост 13 сен-
тября.

— Горд находиться здесь. Было большой честью по-
лучить приглашение работать в такой великой стране 
и большой федерации. У меня богатый опыт работы су-
дьей и более 15 лет работы в четырех странах в качест-
ве руководителя судейского департамента. Нашу рабо-
ту можно разделить на два направления: соревнования 
высшего уровня, где будем работать над улучшением 
качества судейства, качеством взаимодействия судей 
на поле и видеосудей, второе направление заключа-
ется в том, что мы будем стараться повышать уровень 
образования судей, помогать выстраивать карьерную 
пирамиду судей, — отметил Перейра в беседе с журна-
листами.

В свое время Перейра был одним из ведущих су-
дей мира. Португалец работал на матчах чемпионатов 
мира 1998 и 2002 гг., а также Евро-2000. В послужном 
списке Витора есть немало больших встреч на клубном 
уровне. К примеру, в 2001 году он судил поединок за 
Суперкубок УЕФА между «Баварией» и «Ливерпулем» 
(2:3), а в следующем году — финал Кубка УЕФА между 
«Фейеноордом» (Нидерланды) и дортмундской «Бо-
руссией» (3:2).

Трижды пути Перейры пересекались с российски-
ми командами. В 1998 году он отработал на первом по-
луфинале Кубка обладателей кубков «Штутгарт» (Гер-
мания) — «Локомотив» (2:1) и ответную игру четверть-
финала Кубка УЕФА между «Спартаком» и «Аяксом», 
в которой москвичи одержали победу (1:0) и вышли в 
1/2 финала. Также Витор был главным рефери встречи 
квалификации Лиги чемпионов «Тироль» (Австрия) — 
«Локомотив» (1:0). Несмотря на поражение, «желез-
нодорожники» тогда вышли в групповой этап благода-
ря домашней победе (3:1).

По окончании карьеры стал инструктором ФИФА. 
В 2011 году он удостоился специальной премии от ор-
ганизации. Что еще важнее в свете нового назначения 
Витора — ранее он работал в должности руководителя 
судейского департамента сначала в Чехии, а затем в 
Греции.  

ХОККЕЙ Стартовый матч олимпийского турнира сборная России проведет против Швейцарии

Откроем счет в Пекине
Михаил Щербань

Н
акануне Международ-
ная федерация хоккея 
(ИИХФ) представила 

официальный календарь олим-
пийского хоккейного турнира 
на Играх в Пекине. 

Мужская сборная России, 
которая выступит в группе «B», 
в первом для себя матче 9 фев-

раля 2022 года сыграет против 
команды Швейцарии. Затем 11 
февраля россияне встретятся с 
Данией, а 12-го — с Чехией.

Напомним, что квалифика-
ционные матчи плей-офф на 
Олимпиаде-2022 состоятся 15 
февраля, четвертьфиналы — 
днем позже, полуфиналы — 18 
февраля, матч за «бронзу» — 19 
февраля, финал — 20 февраля.

Руководить нашими мужчи-
нами будет Олег Знарок, с кото-
рым подписали контракт сро-
ком на один год. По словам гла-
вы Федерации хоккея России 
Владислава Третьяка, Знарок 
пользуется уважением и авто-
ритетом у игроков НХЛ. 

Валерий Брагин, под руко-
водством которого сборная Рос-
сии в мае дошла до четвертьфи-

нала чемпионата мира в Риге, 
уступив канадцам, будет в дол-
жности консультанта. Сергей 
Зубов войдет в тренерский 
штаб и будет отвечать за защит-
ников.

Одним из первых на кален-
дарь Игр-2022  отреагировал 
один из лидеров сборной Рос-
сии, капитан клуба «Вашингтон 
Кэпиталз» Александр Овечкин.

«Для меня большая честь 
участвовать в Олимпийских 
играх, представлять свою стра-
ну, играть против лучших игро-
ков мира и пытаться завоевать 
золотую медаль. Сейчас у всех 
одинаковые шансы. Но я над-
еюсь, что мы сможем войти в 
историю, так что посмотрим», — 
цитирует Овечкина официаль-
ный сайт НХЛ.

Кубок Стэнли был для вас 
главной целью. Насколько 
важной целью является олим-
пийское «золото»?

АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: Очевидно, что 
оно стоит в одном ряду. Скорее 
всего, это мой последний шанс, 
а значит, нам нужно работать, 
мы должны выигрывать за счет 
тактики, физической подготов-
ки и так далее.

Вы сказали о потенциально 
последнем шансе выиграть 

Олимпиаду. Насколько это 
сильная мотивация для вас — 
с учетом, что это действи-
тельно может быть так?

А Л Е К СА Н Д Р  О В Е Ч К И Н : Никогда не 
знаешь, что будет в будущем. 
Так что если есть хороший шанс 
реализовать задуманное, то им 
надо пользоваться.

Ну а сегодня мы узнаем имя 
нового главы ИИХФ, которого 

выберут на конгрессе организа-
ции в Санкт-Петербурге.

После того как действующий 
глава международной федера-
ции швейцарец Рене Фазель от-
казался вновь баллотироваться 
на пост, в выборах примут учас-
тие немец Франц Райндль, бело-
рус Сергей Гончаров, чех Петр 
Бржиза, датчанин Хенрик-Бах 
Нильсен и француз Люк Тар-
диф. По мнению экспертов, ос-
новным кандидатом на побе-
ду является представитель Гер-
мании.

Процедура будет выглядеть 
следующим образом:  для побе-
ды в первом туре одному из кан-
дидатов нужно набрать 53 голо-
са делегатов конгресса. 

Если такую сумму голосов не 
соберет никто из пяти кандида-
тов, то кандидат с наименьшим 
количеством голосов будет от-
сеян, а четверо проходят во вто-
рой тур голосования.

Ну а в Санкт-Петербурге Рене 
Фазеля проводили гала-мат-
чем, в котором сыграли «Леген-
ды России» и «Легенды мира». 
Сам Фазель выступал в поедин-
ке в роли арбитра. Поединок за-
вершился со счетом — 4:4, а под 
своды Дворца спорта был поднят 
свитер с фамилией Фазель. 

Тем временем ведущие за-
падные СМИ сообщили, что бо-
лельщики смогут без ограниче-
ний по численности посещать 
матчи 30 из 32 команд НХЛ в 
стартующем сезоне-2021/22.

Агентство Reuters сообща-
ет, что существует некий «до-
кумент внутреннего пользова-
ния», распространенный среди 
клубов Национальной хоккей-
ной лиги.

Единственными городами, 
где местные команды не по-
лучат полной поддержки три-
бун, называют Ванкувер и Мон-
реаль.

Отмечается, что 10 команд 
(«Баффало», «Калгари», «Мон-
реаль», «Рейнджерс», «Отта-
ва», «Сан-Хосе», «Сиэтл», «То-
ронто», «Ванкувер» и «Винни-
пег») планируют запрашивать 
у болельщиков сертификат о 
вакцинировании от COVID-19, 
восьми («Анахайм», «Бостон», 
«Чикаго», «Эдмонтон», «Лос-
Анджелес», «Нэшвилл», «Ай-
лендерс» и «Сент-Луис») будет 
достаточно предъявления от-
рицательного ПЦР-теста. Кро-
ме того, 11 клубов лиги не будут 
требовать от посетителей арен 
даже носить маску.

Ранее представитель НХЛ 
Билл Дэйли заявил, что к началу 
сезона ожидает вакцинации 98 
процентов хоккеистов лиги, ос-
тающейся добровольной. А вот 
для тренеров процедура являет-
ся обязательной.

БАСКЕТБОЛ В матче открытия чемпионата Единой лиги казанский УНИКС 
у себя дома сумел отыграть у «Локомотива-Кубани» 21 очко

Мастера сюжетных линий

Колоритный игрок УНИКСа Джон Браун, засидевшись на старте игры, затем добавил в азарте и стал яростно вколачивать мяч в кольцо «Локомотива».

На Играх в корейском Пхенчхане российские хоккеисты выиграли «золото», одолев в тяжелейшем финале немцев.

А К Ц Е Н Т

Александр Овечкин сообщил журнали-
стам, что скорей всего Игры в Пекине — 
это его последний шанс побороться 
за олимпийское «золото»

А К Ц Е Н Т

Уже ветеран сборной России 
и в то же время новичок УНИКСа Андрей 
Воронцевич совершил так называемый 
дабл-дабл: 14 очков и 10 подборов 

Ранее Перейра уже работал руководителем департамента 
судейства  в Чехии и Греции.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

26 сентября, воскресенье
«Матч! Игра»
15.00 ЦСКА — «Зелена-Гура» 

(Польша). Прямая трансляция.

«ТВ Старт»
17.00 «Зенит» (Санкт-Петербург) 

— «Калев» (Таллин, Эстония). Пря-

мая трансляция. 
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